
Полюбить город и получить 
новые позитивные впечатле-
ния — с таким запросом рос-
сияне едут отдыхать в столи-
цу, рассказывает исполни-
тельный директор Ассоциа-
ции гидов-переводчиков, 
экскурсоводов и турменедже-
ров Елена Тихонова. И если 
красоту и гостеприимство го-
рода туристы увидят сами, то 
о запасе ярких впечатлений 
позаботятся профессионалы. 
— Сейчас прослеживается 
тренд на авторские экскур-
сии. Даже обычную обзорную 
прогулку по городу получает-
ся сделать запоминающейся. 
Экскурсоводы не перегружа-
ют рассказ цифрами, истори-
ческими фактами. Как пока-
зывает практика, иногда до-
статочно просто остановить-
ся и сказать: «Посмотрите, как 
красиво!» И эту красоту уви-
дят, — объясняет Тихонова. 
Над логистикой путешествий 
и выбором мест для посеще-
ния работают и турменедже-
ры. Они задают еще один 
тренд — пунктирно обозна-
чать исторические факты 
о городе и в большей степени 
показывать путешественни-
кам современную жизнь сто-
лицы. Поэтому сегодня стало 
популярным посещение не 
только исторических досто-
примечательностей, но и со-
временных арт-объектов. 
По словам руководителя ди-
рекции конгрессно-выставоч-
ных отраслевых проектов 
Проектного офиса по разви-
тию туризма и гостеприим-

ства города Москвы Анаста-
сии Поповой, туристический 
поток в Москву постепенно 
восстанавливается. 
— В основном — за счет путе-
шественников из регионов 
России, а также из Латинской 
Америки и стран Ближнего 
Востока, — отмечает Анаста-
сия Попова. — Сейчас для них 
закрыты другие направления, 

так что это наш шанс пока-
зать, что вместо Венской опе-
ры можно сходить в Большой 
театр, а вместо европейского 
шопинга отправиться за по-
купками по московским тор-
говым центрам. 
Высокий туристический по-
тенциал столицы отметили 
и международные эксперты. 
Москва победила в двух номи-
нациях престижной туристи-
ческой премии World Travel 
Awards 2021.
— В Москве экскурсионные 
программы продуманы до ме-

лочей с точки зрения логисти-
ки. И их постоянно обновля-
ют. Поэтому у москвичей, ко-
торые едут отдыхать в другие 
регионы России, довольно 
высокие запросы в отноше-
нии сервиса, — отмечает Еле-
на Тихонова.
Сейчас жители столицы ак-
тивно бронируют экскурсион-
ные программы на предстоя-

щую Масленицу, 
говорит исполни-
тельный директор 
московской ком-
пании-туропера-
тора Ольга Мали-
новская. Среди 
школьников воз-
вращается спрос 
на экскурсии по 
л и т е р а т у р н ы м , 
биологическим, 
историческим му-
зеям. 
— Прослеживает-

ся новый весенний тренд: мо-
сквичи активно бронируют 
экскурсионные поездки на 
ретропоездах, — отмечает 
Ольга Малиновская. — Сей-
час москвичи покупают и пу-
тевки на лето. Отпуск они 
предпочитают проводить на 
юге России и на экскурсиях по 
Золотому кольцу. 
Также, по словам туроперато-
ра, популярными остаются 
туры в Калининград, Респу-
блику Карелию и Казань. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера в столице 
прошла между-
народная кон-
ференция ту-
ристического 
сообщества 
Moscow Travel 
Hub. Эксперты 
обсудили совре-
менные тренды 
отрасли путеше-
ствий.

Пассажиры высоко оценивают 
комфорт поездок по диаметрам
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
аккаунте в социальной сети 
«Инстаграм» рассказал 
о влиянии Московских цен-
тральных диаметров на жи-
телей столицы и области. 

По словам главы города, диа-
метры меняют жизнь сразу 
целых районов столицы. 
— Московские центральные 
диаметры все чаще использу-
ют для ежедневных поездок 
по Москве и Московской об-
ласти, — отметил Сергей 
 Собянин. 
Среди главных преимуществ, 
которые выделяют сами пас-
сажиры, — выгодные тари-
фы с бесплатной пересадкой 
на метро, удобство оплаты 
проезда картой «Тройка», 
 тактовое расписание поездов 
и современные пассажир-
ские составы. Кроме того, жи-

телям нравятся изменения 
в инфраструктуре станций 
диаметров. 
Стоит отметить, что до 
2024 года в столице планиру-
ют построить восемь внеулич-
ных пешеходных переходов 
через железнодорожные пути 
первого Московского цен-
трального диаметра. 
— Пешеходные переходы по-
зволят удобно и безопасно 

переходить через железно-
дорожные пути в условиях 
 интенсивного движения же-
лезнодорожного транспор-
та, — рассказал руководитель 
столичного Департамента 
строительства Рафик Загрут-
динов.
Ранее мэр Москвы сообщил, 
что в этом году откроются еще 
10 новых станций МЦД. 
— На МЦД-2 «Курско-Риж-
ский» будут открыты два 
крупных транспортных уз-
ла — «Печатники» и «Марьи-
на Роща». Еще одна новая 
станция — «Минская» — бу-
дет открыта в составе пер-
спективного МЦД-4, — поде-
лился планами на текущий 
год Сергей Собянин, добавив, 
что новые станции повысят 
привлекательность наземно-
го метро.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Подмосковье готово 
принять беженцев

Решается судьба 
Донецка и Луганска

Полторы тысячи мест 
для размещения беженцев 
из Донбасса оборудуют 
в Подмосковье. Людей, спа-
сающихся от войны, решено 
 размещать в санаториях 
и на спортивных базах.

Беженцев из ДНР и ЛНР будут 
доставлять к местам размеще-
ния на автобусах «Мостранс-
авто». По данным пресс-
службы правительства Мо-
сковской области, встречать 
их будут в Наро-Фоминске, 
а уже оттуда развозить по ше-
сти городским округам — 
в Волоколамск, Клин, Колом-
ну, Зарайск, Подольск и Пуш-
кино. Перед отъездом в пун-
кты размещения беженцев 
осмотрят медики, а прово-
жать их будут волонтеры об-
щественных организаций. 
Кроме того, губернатор Мо-
сковской области Андрей Во-

робьев попросил глав город-
ских округов лично встретить 
беженцев и проводить их до 
мест размещения. 
К оказанию помощи прибы-
вающим жителям Донбасса 
привлекаются и силы област-
ного управления МЧС.
— Мы со своей стороны ока-
зываем посильную помощь. 
Наши штатные психологи на-
чали работать с беженцами, 
а при необходимости будут за-
действованы и местные муни-
ципальные психологи, — по-
яснил начальник пресс-
службы МЧС России по Мо-
сковской области Алексей 
Херсонец. — Наши специали-
сты также проконтролиру-
ют пожарную безопасность 
в пунктах размещения. А еще 
мы обеспечим связь между те-
ми, кто помогает беженцам.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) вчера про-
вел внеочередное заседание 
Совета безопасности страны. 
Оно было посвящено ситуа-
ции вокруг Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

Напомним, позиции воору-
женных сил ДНР и ЛНР в по-
следние дни в нарушение 
Минских договоренностей 
активно обстреливают укра-
инские силовики. Из респу-
блик в российские регионы 
временно эвакуируют мирное 
население, прежде всего ста-
риков, женщин и детей. Пре-
зидент России заявил, что ки-
евские власти дважды прове-
ли карательные операции 
в Донбассе, сейчас обостре-
ние происходит в третий раз. 
Еще в начале заседания рос-
сийский лидер обозначил 
приоритет внешней и вну-
тренней политики  России.
— Приоритет для нашей стра-
ны не конфронтация, а обе-
спечение собственной безо-
пасности и условий для разви-
тия, — подчеркнул Путин.
Вместе с тем, как пояснил пре-
зидент, есть силы, кото-
рые конфронтации желают. 
При вступлении Украины 
в НАТО Киев может напасть 
на Крым, а альянс может при-
нять в этом участие. 
— Поскольку никто не при-
знает волеизъявления крым-
чан и севастопольцев, Украи-
на настаивает на том, что это 
ее территория, у нас возника-
ет реальная угроза, что они 
начнут отвоевывать эту, как 
они считают, свою террито-
рию военным способом — 
а они говорят об этом в своих 
документах, пишут, это оче-
видно, — тогда весь североат-
лантический блок обязан бу-
дет включиться в эти собы-
тия, — объяснил глава госу-
дарства.
Секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев, в свою оче-
редь, назвал признание ДНР 
и ЛНР единственным путем 
разрешения гуманитарного 
кризиса на юго-востоке Укра-
ины. По его словам, прези-
дент США Джо Байден не пой-
дет на предложения России по 
Донбассу, и единственный 
путь — признание независи-
мости Донецкой и Луганской 
народных республик. В ходе 
заседания секретарь Совбеза 
сказал, что целесообразно от-
кликнуться на предложение 
Байдена о переговорах и зая-
вить ему: 

— Если вы способны в два-три 
дня прекратить кровавую 
бойню, мы будем вести с вами 
диалог, и пусть народ развива-
ется, и пусть договариваются 
и реализуют не дорожную 
карту Минских соглашений, 
а план со сроками по каждому 
пункту, — заявил Николай Па-
трушев. По мнению секретаря 
Совбеза, президент США не 
пойдет на это. Он добавил, что 
в случае признания независи-
мости республик Донбасса 
Москва защитит людей.
Глава МВД РФ Владимир Ко-
локольцев поддержал иници-
ативу о признании Россией 
ДНР и ЛНР.
— Однозначно надо призна-
вать эти республики. Мы хо-
тим внести поправку: призна-
вать в тех границах админи-
стративных, в которых эти 
республики и народы этих ре-
спублик находились до окку-
пации вооруженными силами 
Украины, — заявил Колоколь-
цев. Когда номер подписывал-
ся в печать, заседание Совбеза 
продол жалось.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Вчера вечером в столичном аэропорту Шереметьево сел «золотой» рейс с российскими 
спортсменами, вернувшимися с Олимпийских игр в Пекине. В залах для встречающих 
транслировали аудиоприветствия, а на мониторах показывали праздничные баннеры.
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Задаем тренды путешествий
Москвичи уже сейчас активно бронируют путевки на южные курорты 
страны и туры по Золотому кольцу 

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей

Ураган под Гератом. Боевой путь 
главы московского отделения 
Российского союза ветеранов 
Афганистана Петра Петрова ➔ СТР. 4

персона

Счастье защитника. Военный 
комиссар Москвы генерал-майор 
Виктор Щепилов: Солдат должен 
уметь хорошо думать ➔ СТР. 5

гайд-парк

Быстрее, выше, честнее. 
Эксперты обсуждают перспективы 
Олимпийского движения 
и отечественный большой спорт ➔ СТР. 7

АЛИНА АРУТЮНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В связи с пандемией у москви-
чей появился спрос на индиви-
дуальные персонализирован-
ные путешествия: все старают-
ся соблюдать меры безопасно-
сти. Еще туристы стремятся 
открывать новые уникальные 
места и форматы путешествий.
В 2020 году в  столице создали 
электронный цифровой сервис 
Russpass, где можно подо-
брать интересные туры. Снача-
ла сервис был задуман как 
помощник для иностранцев, 
приезжающих в Москву. 
Носейчас платформа стала по-
пулярна и среди россиян. Те-
перь там представлены и дру-
гие регионы страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Авторские 
обзорные 
экскурсии 
популярны 
у гостей столицы

Вчера 11:58 Заместитель председателя комитета по туризму города Москвы Алина Арутюнова 
на международной конференции туристического сообщества Moscow Travel Hub

По данным Комитета 
по туризму города Мос-
квы, в 2021 году столицу 
посетили 15 000 000 ту-
ристов. А всего по России 
поездки совершили 
56 000 000 человек, со-
общили в Ростуризме. 
Рекордное число путе-
шественников, приезжа-
ющих в Москву, зафикси-
ровали в 2019 году — 
25 000 000 человек. 
Оборот отрасли 
за 2021 год восстановил-
ся до 2,5триллиона
руб лей. Это 70 процентов 
от доковидного уровня. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

Вчера главы ДНР и ЛНР 
Денис Пушилин и Леонид 
Пасечник обратились 
к президенту России Вла-
димиру Путину с просьбой 
признать независимость 
республик. Ранее, 15 фев-
раля, депутаты Госдумы 
России в ходе рейтингово-
го голосования постанови-
ли немедленно обратиться 
к президенту России с во-
просом о необходимости 
признания ДНР и ЛНР. 
За обращение проголосо-
вал 351 парламентарий.
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КАК ЖИВЕТ СЕГОДНЯ 
ОСАЖДЕННЫЙ ДОНБАСС
➔ СТР. 6
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Производители 
готовятся к выставке 
Столичные производители 
смогут участвовать в выстав-
ке в Казахстане. 

Более четверти века Казах-
станская международная вы-
ставка «Здравоохранение» — 
KIHE является самой крупной 
демонстрационной площад-
кой достижений в области на-
учной и практической меди-
цины и фармацевтики в Цен-
тральной Азии. Ежегодно она 
объединяет на своей площад-
ке врачей различных специ-
альностей, фармацевтов, 
представителей власти и биз-
неса из разных стран.
В выставке на постоянной ос-
нове принимают участие 
и столичные производители, 
и поставщики медицинского 
оборудования, аппаратов, 
расходных материалов для 
клиник и лабораторий, ме-
дизделий различного назна-
чения. А также оборудования 
для производства, упаковки 
и маркировки фармацевтиче-
ских препаратов и другие про-
фильные компании.
В этом году также они будут 
принимать участие в этом со-
бытии, которое анонсирова-
но на 18–20 мая. Столичные 
власти, которые делают ак-
цент на поддержку экспорта, 
предлагают московским ком-
паниям представить свои раз-
работки и продукцию на стен-
де этой международной вы-
ставки, которая в этот раз 
пройдет в Казахстане. 
— Сегодня 183 страны мира 
покупают московские товары, 
но мы планируем и дальше на-
ращивать экспортное направ-
ление. Для этого в первом по-
лугодии организуем более де-
сяти мероприятий, а всего за 
год планируем провести свы-
ше полутора тысяч целевых 
переговоров с потенциальны-

ми покупателями, — сообщи-
ли в пресс-службе Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики города 
Москвы. 
Другое событие в Казахстане, 
где могут принять участие мо-
сковские компании, состоит-
ся уже в ноябре — со 2 по 4-е 
число. Так, московские произ-
водители пищевой продукции 
смогут представить свои това-
ры на FoodExpo Qazaqstan 
в рамках коллективного стен-
да Москвы. Подать заявку на 
участие можно до конца мар-
та. Также в 2022 году столич-
ные промышленные компа-
нии примут участие в байер-
ской программе центра «Мос-
пром». Там они встретятся 
с партнерами на ключевых 
отраслевых выставках и в рам-
ках международных бизнес-
миссий. Мероприятия запла-
нированы в странах Ближнего 
Востока, СНГ, Юго-Восточной 
Азии, странах Африки, Латин-
ской Америки и в Европе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Торговые компании увеличили объемы 
бюджетных отчислений 

Единый реестр недвижимости пополнился 
еще несколькими новостройками

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) подвел итоги от-
числения налога на добав-
ленную стоимость в феде-
ральный бюджет. 

За прошлый год московские 
компании перечислили почти 
1,6 триллиона рублей в каче-
стве налога на добавленную 
стоимость.
— Основной объем налога по-
ступил от предприятий торго-
вой отрасли — 531,4 миллиар-
да рублей, компаний, работа-
ющих в области информации 
и связи, — 322,5 миллиарда 
рублей, а также в строитель-
ной сфере — 209,2 миллиарда 
рублей, — сообщил Владимир 
Ефимов. 

Поступления налога на добав-
ленную стоимость от москов-
ских предприятий торговли 
по сравнению с 2019 годом 
выросли более чем в 2,6 раза 
и превысили полтриллиона 
рублей. 
— Отчисления НДС организа-
ций, занимающихся операци-
ями с недвижимым имуще-
ством, за два года увеличи-
лись на 32,5 процента, строи-

тельных предприятий — на 
28,6 процента, организаций 
информационной отрасли — 
на 24,3 процента, предприя-
тий в сфере культуры, спорта 
и досуга — на 59 процен-
тов, — рассказал в свою оче-
редь министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города Ки-
рилл Пуртов.
Он напомнил, что налог на 
добавленную стоимость фор-
мирует более трети федераль-
ного бюджета и является пер-
вым по объему источником 
доходов.
— С учетом всех налоговых 
платежей, поступающих в фе-
деральный бюджет, доля сто-
лицы в нем составляет поряд-
ка 12 процентов, — сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С начала февраля столичное 
Управление Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и карто-
графии (Росреестр) внесло 
в Единый реестр недвижи-
мости шесть домов, постро-
енных по программе ренова-
ции в Южном округе Москвы. 
Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе Росреестра. 

Программа реновации реа-
лизуется в Москве с августа 
2017 года. За это время управ-
ление Росреестра по Москве 
поставило на кадастровый 
учет 18 домов в Южном окру-
ге Москвы. Общая площадь 
домов, в которых насчитыва-

ется 3418 квартир, составля-
ет 343 тысячи квадратных 
метров. 
— С начала февраля на када-
стровый учет поставлено 
шесть новостроек на юге Мо-
сквы, в том числе три корпуса 
в Бирюлеве Западном, одно-
секционное здание в Нагор-
ном районе, двухсекционное 
в районе Нагатинский Затон 
и восьмисекционный дом 
в Царицыне, — сообщил руко-
водитель Управления Росре-
естра по Москве Игорь Май-
данов. 
В первом корпусе, располо-
женном в Харьковском проез-
де, уже оформлено право горо-
да на первую квартиру. Общая 
площадь домов, оформленных 
в феврале, составляет 94,4 ты-
сячи квадратных метров. 

— Всего с начала года в ЮАО 
учтено семь жилых объек-
тов, — добавил Игорь Май-
данов.
Сейчас по программе ренова-
ции строят 154 жилых дома 
площадью 2,6 миллиона ква-
дратных метров. Еще 210 до-
мов площадью 3,6 миллиона 
квадратных метров проекти-
руют. 
С момента начала реализации 
программы в эксплуатацию 
сдали уже более 180 домов 
площадью свыше 2,4 миллио-
на квадратных метров. Нача-
лось переселение 70,2 тысячи 
жителей из более чем 420 до-
мов. Ключи от квартир полу-
чили свыше 47 тысяч участни-
ков программы реновации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Благодаря участию в междуна-
родных выставках предприя-
тия Москвы активно расширя-
ют географию бизнеса. Напри-
мер, в 2021 году, посол выстав-
ки в Дубае, производитель 
измерителей износа стальных 
канатов заключил экспортный 
контракт с партнерами из ОАЭ, 
а участник экспозиции Made 
in Moscow в Дюссельдорфе за-
пустил продажи ксеноновых 
установок для дезинфекции 
воздуха в Румынии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Компания, которая получила 
льготный заем, занимается 
производством пластин крем-
ния для микроэлектроники 
и модулей солнечных элемен-
тов. Средства заводу в разме-
ре 55 миллионов рублей на 
приобретение нового обору-
дования предоставил Москов-
ский фонд поддержки про-
мышленности и предприни-
мательства. Деньги выданы 
на четыре года 11 месяцев под 
два процента годовых.
— Москва предоставляет ряд 
мер финансовой поддержки 
для столичных промышлен-
ников в зависимости от на-
правления и специфики их 
работы. Один из самых вос-
требованных инструмен-
тов — льготные займы, — от-
метил руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики 
Москвы Александр Прохоров.
Он рассказал, что полученные 
от города средства предприя-
тия направляют на развитие 
своего производства и тем са-
мым увеличивают приток ин-
вестиций в экономику города.
В департаменте уточнили, что 
получить льготный заем на 
покупку оборудования и рас-
ширение производства от 

10 до 300 миллионов рублей 
на срок до пяти лет в рамках 
продукта «Промышленность» 
могут все столичные заводы 
и фабрики при соблюдении 
ряда условий. 
Директор Фонда поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства Анатолий Гар-
бузов добавил, что ранее ана-
логичной мерой поддержки 
воспользовались другие ком-
пании. Например, разработ-
чик микросхем взял заем на 
200 миллионов рублей, про-
изводитель глюкометров на 
100 миллионов рублей и ком-
пания по производству, свар-
ке и сервису ленточных пил на 
50 миллионов рублей. 

— Средства предприятия на-
правили на приобретение но-
вого оборудования, включая 
его монтаж и наладку, попол-
нение оборотных средств на 
оплату сырья, материалов 
и комплектующих, — пояс-
нил он.
Помимо этого, правительство 
оказывает и другие виды под-
держки бизнесу. Например, 
можно получить льготный за-
ем на компенсацию отсрочки 
платежей. 
— Продуктом можно восполь-
зоваться на срок до 180 дней. 
Для этого предприятию необ-
ходимо подать заявку, обозна-
чить цель займа и предоста-
вить договор поставки, по ко-

торому компания хочет за-
крыть кассовый разрыв. 
Основной долг нужно пога-
сить уже после получения 
оплаты от поставщика, — рас-
сказал Александр Прохоров.
Сумма займа может быть от 
20 до 50 миллионов рублей. 
При возникновении спроса со 
стороны промышленников на 
факторинговое финансирова-
ние максимальную сумму за-
йма могут увеличить.
Кроме того, Московский фонд 
поддержки промышленности 
и предпринимательства пред-
лагает облигационный заем. 
Средства от него можно на-
править на оплату услуг по 
обслуживанию размещения 

облигаций — организаторов 
торговли, консультантов 
и рейтинговых агентств.
Кстати, с помощью информа-
ционного сервиса «Навигатор 
мер поддержки» на инвести-
ционном портале Москвы 
промышленники могут озна-
комиться с перечнем таких 
городских и федеральных 
преференций, как налоговые 
льготы, субсидии и гранты. 
Сервис не только облегчает 
поиск среди федеральных 
и региональных видов помо-
щи, но и подбирает их макси-
мально точно по заданным 
параметрам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Промышленные предприятия 
получают льготные займы
Вчера Департа-
мент инвестици-
онной и про-
мышленной по-
литики Москвы 
сообщил, что 
столичный про-
изводитель 
кремниевых 
пластин полу-
чил от прави-
тельства столи-
цы заем на обо-
рудование.

поддержка

Вчера 14:12 Сотрудник промышленного предприятия Сергей Иванов держит в руках кремниевую пластину — она используется для микроэлектроники и модулей 
солнечных элементов. На оборудование для ее производства компания получила льготный заем

Скульптуры, символизирующие 
знаки зодиака, отреставрируют 

В этом году в рамках про-
граммы благоустройства 
«Мой район» будет обновлен 
сквер «Знаки зодиака» в Ба-
бушкинском районе столи-
цы. Об этом вчера сообщил 
в ходе объезда территории 
района глава управы Алек-
сандр Кузьмин.

Одно из любимых мест отдыха 
горожан скоро полностью об-
новится. Старт работ по бла-
гоустройству намечен на 
апрель. 
— Хочу сразу же отметить, что 
неповторимая особенность 
этого сквера, а именно его не-
обычные скульптуры двенад-
цати знаков зодиака, выпол-
ненные в стиле стимпанк, бу-
дет сохранена, — говорит 
Александр Кузьмин. — Фигу-
ры будут отреставрированы, 
приведены в порядок и  вновь 

установлены — каждая на 
свое место. 
Что касается новшеств, то, по 
словам главы управы, их бу-
дет немало. Например, в скве-
ре появится современная дет-
ская площадка, оборудован-
ная многоуровневыми игро-
выми конструкциями.
— Планируем сделать на пло-
щадке два вида безопасного 
покрытия — это традицион-
ное, мягкое каучуковое, и но-
вый вид — песчаное, — отме-
чает Александр Кузьмин. — 
Дети, которые всем играм 
предпочитают песочницу, бу-
дут рады. 
Недалеко от новой детской 
площадки разместится спор-
тивная зона, где любители 
спорта будут играть в мини-
футбол, баскетбол и зани-
маться другими физическими 
активностями. 

Также в плане работ — приве-
дение в порядок дорожно-тро-
пиночной сети, установка ка-
мер видеонаблюдения и ново-
го освещения. На аллеях вы-
садят фруктовые деревья, 
а клумбы пополнятся новыми 
сортами многолетних расте-
ний. Работы по благоустрой-
ству в любимом сквере жите-
лей района, который станет 
еще более комфортным и уют-
ным для прогулок и отдыха, 
планируется завершить ко 
Дню города. 
Отметим, что также в рамках 
программы «Мой район» 
в этом году пройдет комплекс-
ное благоустройство семи 
дворовых территорий Бабуш-
кинского района и детского 
дошкольного учреждения на 
Енисейской улице. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 14:18 Глава управы Бабушкинского района столицы Александр Кузьмин в сквере 
«Знаки зодиака»

Центр информации 
для переселенцев 

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦАО 

Готовим к открытию Центр 
информирования по пересе-
лению жителей в многоквар-
тирный жилой комплекс по 
адресу: ул. Бауманская, 47. 
В этом центре жители смогут 
получить консультации по са-
мым различным вопросам. 

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО 

В районе Косино-Ухтомский 
состоялся хоккейный турнир 
на Кубок префекта ВАО. Наши 
команды проявили настоя-
щий профессионализм и про-
демонстрировали очень высо-
кий уровень игры.

АЛЕКСЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО 

На улице Лескова, на нерегу-
лируемых пешеходных пере-
ходах возле домов № 3г, 6, 9, 
10 и 30, установили и подклю-
чили шесть светофоров. Ря-
дом находится много социаль-
ных объектов, поэтому было 
важно позаботиться о безо-
пасности пешеходов.

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ 
ПРЕФЕКТ СЗАО 

В ландшафтном парке «Мити-
но» открылась фотовыставка, 
посвященная благоустрой-
ству в СЗАО по программе 
«Мой район». На стендах 
представлены фотографии 
наших знаковых объектов, 
начиная с 2018 года.

ГАДЖИМУРАД ИЗУТДИНОВ
ПРЕФЕКТ САО

В Тимирязевском районе пла-
нируем построить админи-
стративный комплекс с под-
земной автостоянкой по адре-
су: ул. Вучетича, вл. 1а.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
ПРЕФЕКТ ЮАО 

В районе Орехово-Борисово 
муниципальные депутаты 

провели патронатную акцию 
в рамках проекта «Равнение 
на героев», убрав территорию 
у нескольких памятников.

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО 

Совсем скоро в Очакове-Мат-
веевском передадут под засе-
ление два дома по программе 
реновации. В новые квартиры 
переедут 400 семей из бли-
жайших пятиэтажек.

АНДРЕЙ ЦЫБИН 
ПРЕФЕКТ ЮВАО 

В Нижегородском районе 
ликвидировано 15 незакон-
ных построек. Они располага-
лись на шоссе Фрезер и были 
выявлены при обследовании 
территории округа специали-
стами Государственной ин-
спекции.

ОЛЕГ ВОЛКОВ 
ПРЕФЕКТ ЮЗАО 

Для удобства пассажиров 
в районе Зюзино заработала 
новая остановка «Балаклав-
ский проспект, 48». Там будут 
останавливаться автобусы 
№ М84, 938 и С163 только 
в сторону метро «Калужская».

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТИНАО 

В поселении Кокошкино спе-
циалисты провели масштаб-
ные работы по благоустрой-
ству. Они привели в надлежа-
щее состояние 46 кровель 
многоквартирных домов, 
166 козырьков, 256 выступа-
ющих элементов, 34 дворо-
вые территории.

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ 
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО

В 17-м микрорайоне «Жемчу-
жина Зеленограда» вводится 
в эксплуатацию новая шко-
ла. Здание рассчитано на 
1100 учеников и 123 сотруд-
ника, там созданы все усло-
вия для комфортного обуче-
ния школьников.
Подготовил РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую рубрику, которую назвали 
«Префекты говорят». Еженедельно главы столичных 
префектур рассказывают нам о тех событиях, которые 
произошли или произойдут в ближайшее время 
и, на их взгляд, обязательно улучшат и быт жителей 
районов, и наш замечательный город. 

префекты говорят

реновация
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Москва продолжает раз-
рабатывать меры под-
держки для промышлен-
ников. По словам заммэра 
Москвы Владимира Ефи-
мова, запущены 4 про-
граммы, позволяющие 
компенсировать расходы 
на выплату процентов 
по кредитам на оборудо-
вание, получить займы 
на внедрение ИТ, опла-
тить услуги по обслужи-
ванию размещения обли-
гаций и другие. 

кстати
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важная тема

Каждый день в столице про-
ходят сотни мероприятий, 
добрых акций, встреч, сорев-
нований. Все они не могли 
бы состояться без помощи 
неравнодушных граждан. Во-
лонтеры встречают гостей, 
сажают деревья, заботятся 
о пожилых людях, ездят 
в приюты для животных, по-
могают мамам с детьми и лю-
дям, оказавшимся в трудной 
ситуации. 
Важнейшим звеном, связую-
щим тысячи добровольцев по 
всему городу, вот уже восемь 
лет является центр «Мосво-
лонтер». Практически на 
всех значимых событиях 
присутствуют волонтеры 
центра, прошедшие обуче-
ние и отбор.
За восемь лет, по словам пред-
седателя Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рины Драгуновой, удалось 
оказать помощь тысячам мо-
сквичей.
— Мы провели более 900 ме-
роприятий и акций. Благода-
ря поддержке волонтеров Мо-
сквы столица окружена забо-
той и каждый знает, что не 
останется без помощи. А луч-
шая благодарность для добро-
вольцев — доверие жителей 
города. Акция «Мы вместе», 
которая в столице уже два го-
да проводится силами волон-
теров, стала для всех приме-
ром добра и взаимовыруч-
ки, — подчеркнула она.
Екатерина Драгунова отме-
тила, что те, кому нужна по-
мощь, всегда найдут ее 
в «Мосволонтере». 
В комитете добавили, что се-
годня в базе ресурсного цен-
тра зарегистрированы более 
130 тысяч волонтеров, а всего 
в городе в добровольчество 

вовлечены около 700 тысяч 
человек.
Примечательно, что 2021 год 
стал особенным для центра, 
ведь у него появился свой 
дом. Правительство Москвы 
передало «Мосволонтеру» це-
лое здание, в котором сделали 
современный ремонт. Теперь 
там размещается и штаб ак-
ции «Мы вместе», и прово-
дятся мероприятия с волон те-
рами. 
Немало было и интересных 
активностей с участием до-
бровольцев. По данным коми-
тета, за 2021 год было прове-
дено 210 событий, в кото-
рых приняли участие свыше 
32 367 волонтеров и было ока-
зано 143 897 часов помощи. 

Также в седьмой раз прошел 
главный волонтерский кон-
курс столицы «Доброволец 
Москвы», его участниками 
стали свыше 10 тысяч человек.
В честь праздника ресурсный 
центр подготовил целую се-
рию добрых акций, которые 

пройдут в течение недели. 
Так, например, в рамках ак-
ции «Сытые птицы» москвичи 
могут помочь пернатым 
и присоединиться к сбору кор-
ма для зимующих птиц. Семе-
на подсолнечника, желуди, 
сушеные ягоды рябины и боя-

рышника можно принести 
в здание центра по адресу: Ле-
нинградский проспект, дом 5, 
строение 1. Конструкторы, 
наборы для творчества, на-
стольные игры, альбомы для 
рисования, фломастеры 
и другие подарки для детей, 
находящихся на лечении 
в больнице, можно опустить 
в «Коробку храбрости», кото-
рая также находится в «Мос-
волонтере». А 23 февраля 
в 12:30 состоится прямой 
эфир «Вызовы современного 
человека», на котором добро-
вольцы вместе с психологом 
смогут найти новые источни-
ки энергии для добрых дел.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

День рождения отметят 
неделей добрых дел

Вчера 16:45 Сотрудница ресурсного центра «Мосволонтер» Мария Ганина опускает в «Коробку храбрости» игрушки для детей, 
находящихся на лечении в больницах. Сделать доброе дело и принести подарки может любой желающий

волонтерство

Вчера ресурс-
ный центр «Мос-
волонтер» отме-
тил свою вось-
мую годовщину. 
Как столичные 
добровольцы 
продолжают по-
могать городу, 
узнала «ВМ».

В связи со стабилизацией эпидситуации в Москве к плановому режиму работы 
возвращается часть городских больниц, ранее перепрофилированных для помо-
щи пациентам с COVID-19, а также восемь КТ-центров, сообщили вчера в столич-
ном Оперштабе по контролю и мониторингу ситуации с коронавирусом. 

Школьники приступили к сдаче 
тренировочных экзаменов

Молодым кинематографистам 
выделили гранты 

Около 16 тысяч московских 
школьников сдали трениро-
вочный Единый государ-
ственный экзамен (ЕГЭ) 
по информатике. Об этом 
вчера сообщили в пресс-
службе Департамента обра-
зования и науки Москвы.

Результаты экзамена будут 
опубликованы не ранее 28 фев-
раля. Ознакомиться с ними 
участники смогут в личных ка-
бинетах на официальном сай-
те мэра Москвы, а также в сво-
их образовательных органи-
зациях. 
— Московские школьники 
увидели, как организованы 
рабочие места участников, 
ознакомились с перечнем ис-
пользуемого программного 
обеспечения и на компьюте-
рах выполнили задания, ана-

логичные тем, которые будут 
на экзамене, — отметила ру-
ководитель регионального 
центра обработки инфор-
мации Москвы Оксана Карк-
лина.
В ближайшее время трениро-
вочные экзамены пройдут 
и по другим предметам. Так, 
на 12 марта запланирован 
тренировочный экзамен по 
математике, на 19 марта — 
тренировочный экзамен по 
английскому языку.
Ранее федеральное прави-
тельство сообщило, что коли-
чество дней, отведенных на 
проведение Основного госу-
дарственного экзамена по 
русскому языку, математике 
и обществознанию, планиру-
ется увеличить.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Московская кинокомиссия 
принимает заявки от студен-
тов и выпускников киношкол 
на получение грантов мэра 
столицы до 31 марта. Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте культуры города.

Конкурс грантов для профес-
сиональных кинематографи-
стов, снимающих фильмы 
в Москве, существует с 2019 
года. С тех пор финансовую 
поддержку получили 12 кино-
лент. А теперь на нее могут 
рассчитывать и студенческие 
работы. На конкурс принима-
ются короткометражные 
фильмы, в которых запечат-
лен образ столицы.
— Когда мы говорим о Москве, 
например 1960-х годов, невоз-
можно не вспомнить шедевр 
Георгия Данелии «Я шагаю по 

Москве», — сказал руководи-
тель столичного Департамен-
та культуры Александр Кибов-
ский. — Задор и энергию той 
эпохи воплотили молодые лю-
ди. Никто не мешает нам сде-
лать это и сегодня. Подписан 
приказ, согласно которому 
уже в этом году молодые люди 
из столичных киношкол смо-
гут получить гранты мэра Мо-
сквы, существующие для про-
фессионалов.
Кроме того, впервые созданы 
стипендии для талантливых 
студентов пяти частных ки-
ношкол. Каждая из них может 
подать не менее двух кандида-
тов. Стипендию на оплату об-
учения в следующем учебном 
году получат десять человек, 
которых утвердит Москино.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 21 февраля 
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Организм 
поддержат 
витамины
Штамм коронавируса «оми-
крон» чаще всего по сим-
птоматике протекает как 
ОРВИ. Как правильно пи-
таться, если заболел вирус-
ной инфекцией, вчера рас-
сказала главный диетолог 
столичного Департамента 
здравоохранения Москвы 
Антонина Стародубова.

По ее словам, во время болез-
ни лучше отказаться от ост-
рых приправ, копченостей, 
крепкого чая и кофе.
— При ОРВИ для успешного 
выздоровления не следует 
перегружать пищеваритель-
ную систему тяжелой, труд-
ноперевариваемой пищей, — 
пояснила диетолог. 
Жирные, жареные, соленые 
продукты тоже лучше исклю-
чить из рациона. А вот про-
дукты, богатые витаминами, 
наоборот, нужно добавить. 
Антонина Стародубова под-
черкнула, что очень полезны 
клюква, брусника, смороди-
на, шиповник, цитрусовые, 
болгарский перец, морковь, 
тыква, лук, чеснок, свежая 
зелень.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Получить сертификат можно 
при наличии антител
Вчера в России стартовала 
выдача сертификатов о пе-
ренесенной коронавирусной 
инфекции на основании по-
ложительного теста на ан-
титела. Соответствующий 
приказ Минздрава РФ опуб-
ликован на официальном 
интернет-портале правовой 
информации.

Теперь те, кто переболел но-
вой коронавирусной инфек-
цией, но по какой-то причи-
не получил положительный 
ПЦР-тест, смогут оформить 
сертификат и QR-код. 
— Сертификат будет форми-
роваться однократно при на-
личии на Едином портале 
госуслуг сведений о резуль-
татах теста на антитела к ко-
ронавирусу не позднее трех 
календарных дней со дня по-
дачи заявления на портале 
госуслуг, — пояснили в Ми-
нистерстве здравоохранения 
Российской Федерации. 
В ведомстве добавили, что 
тест на антитела может быть 
проведен в любой лицензи-
рованной лаборатории. 
— При этом требований 
к уровню антител не уста-
навливается — достаточно 
их наличия в организме. 
Срок действия сертификата 

в этом случае составит шесть 
месяцев с даты получения 
результатов теста. Повтор-
ный выпуск сертификата на 
основании результатов те-
ста на антитела не предусмо-
трен, — уточнили в мини-
стерстве.
Кроме того, получить серти-
фикат можно на основании 
положительного результата 
ПЦР-тестирования, под-
твержденного результатами 
теста на антитела. 
— Результаты тестов также 
должны быть доступны на 
Едином портале госуслуг. 
Срок действия сертификата 
в этом случае составит один 
год с даты положительного 
ПЦР-теста, — сообщили в ве-
домстве.
Напомним, что самый на-
дежный способ защиты от 
коронавируса — вакцина-
ция. В Москве работают бо-
лее ста прививочных пун-
ктов в поликлиниках, а так-
же популярных обществен-
ных местах — торговых 
центрах, офисах государ-
ственных услуг и других. 
С собой обязательно возь-
мите паспорт, полис ОМС 
и СНИЛС. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тест на коронавирус делается 
всего за три минуты

Вчера на Павелецком вок-
зале для пассажиров от-
крылся медицинский пункт, 
где можно сдать ПЦР-тест 
на коронавирус.

Специальное помещение вы-
делили на цокольном этаже. 
Утром, в день открытия, 
у дверей нового медпункта 
выстроилась очередь при-
мерно с десяток человек. 
— Я в Москве проездом. Я из 
города Благовещенск Амур-
ской области, еду с семьей от-
дыхать в Краснодарский 
край, — говорит стоящий 
в очереди Анатолий Фисен-
ко. — А там в санатории при-
нимают только с ПЦР-тес-
тами. Дома не успели сдать. 
Хорошо, что здесь нам предо-
ставили такую возможность. 
Мужчина заполняет на стой-
ке анкету. В ней нужно ука-
зать фамилию, имя, отче-
ство, телефон и электронную 
почту.
— Анкету нужно заполнить 
один раз. При следующих об-
ращениях мы будем исполь-
зовать уже созданный про-
филь пациента, — объясняет 
медицинский регистратор 
медпункта Артем Ножичков. 
Записаться на ПЦР-тест мож-
но в мобильном приложении 

ОАО «РЖД-Медицина». По-
сле оформления заявки поль-
зователь получит QR-код, 
который нужно будет пока-
зать администратору. 
А при первичном обращении 
анкету можно заполнить не 
только в бумажном вариан-
те, но и на специальном тер-
минале. Таких в помещении 
медпункта — четыре штуки. 
На оформление бумаг уходит 
около минуты.
— Мы предлагаем разные па-
кеты услуг. Они отличаются 
по времени подготовки ре-
зультатов анализа, — пояс-
няет Артем Ножичков. — Са-
мый быстрый будет готов за 
45 минут, а самый долгий — 
за сутки. У нас прямо в мед-
пункте оборудована лабора-
тория, в которой проводятся 
исследования.
По словам Артема, аналогич-
ные пункты сдачи ПЦР-
тестов уже работают на же-
лезнодорожных вокзалах 
Калининграда, Санкт-Петер-
бурга, Красноярска. 
— Это удобно, потому что 
пассажир может сдать анали-
зы там, а получить результат 
у нас, — добавляет Артем. 
Пункт сдачи ПЦР-тестов на 
Павелецком вокзале работа-
ет круглосуточно. 

— Во время рабочего дня я не 
успеваю забежать в поликли-
нику, а мне надо сдать тест, 
чтобы очно работать в офи-
се, — говорит москвич Вла-
димир Баклан. — Я живу 
здесь недалеко, узнал, что на 
вокзале открылся пункт, ре-
шил забежать.
Мужчина сдает анализ. На 
это уходит около минуты. Ре-
зультат придет ему на элек-
тронную почту.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ЕЛЕНА ЖИДКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕТИ КЛИНИК 
РЖДМЕДИЦИНА

В Москве первый пункт ПЦР-
тестирования на железнодо-
рожном вокзале открыли 
в мае 2021 года. Подобные 
пункты есть и в столичных 
аэропортах. Точки тестирова-
ния на аэро- и железнодо-
рожных вокзалах пользуются 
большой популярностью 
у москвичей и туристов. 
В столице Павелецкий вок-
зал стал уже третьим, после 
Ленинградского и Белорус-
ского, где можно сдать ПЦР-
тест и получить результаты 
уже через полтора часа. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:21 Медсестра Софья Целуйко делает ПЦР-тест москвичу Владимиру Баклану 
в пункте экспресс-тестирования на коронавирус на Павелецком вокзале

Спортплощадки помогают 
избежать одиночества
Вчера Мосгосстройнадзор 
заявил, что в поселке завода 
Мосрентген в ТиНАО ввели 
в эксплуатацию спортивный 
центр. И это не единствен-
ный спортивный объект, вве-
денный в эксплуатацию в по-
следнее время. Почему такое 
внимание уделяется объек-
там спортивной инфраструк-
туры и как они помогают 
формировать прослойку ак-
тивных горожан, «ВМ» обсу-
дила с руководителем ана-
литического центра АНО 
«Московский урбанистиче-
ский форум» Никитой Румян-
цевым (на фото).

Никита, почему так важны 
спортивные объекты, в том 
числе и спортплощадки у дома, 
для современной Москвы?
Ответ на этот вопрос придется 
начать со здоровья. В совре-
менном мире основные при-
чины смерти человека в раз-
витых странах и мегаполисах, 
таких как Москва, — неин-
фекционные болезни. Даже 
сейчас, во время коронакри-
зиса, люди умирают не от са-
мой инфекции, а от осложне-
ний после нее, обусловленных 
их образом жизни. 
Описанные выше неинфекци-
онные болезни не формиру-
ются за один день. Они пря-
мое следствие неправильного 
образа жизни горожанина, 
которого он придерживался 
на протяжении 30–40 лет. Ле-
чить такие заболевания долго 
и дорого как для самого паци-
ента, так и для городской эко-
номики. 
Чтобы люди не болели неин-
фекционными заболевания-
ми, надо изменить их образ 
жизни. И вот тут на первый 
план выходят спортивные 
площадки у дома, спортобъ-
екты в районе. То есть город-

ские власти сейчас делают 
все, чтобы люди чаще совер-
шали здоровый выбор, отка-
зываясь от нездорового. По-
этому при планировании го-
рода, даже микрорайона или 
отдельно стоящего здания так 
важно создание «сервисной 
модели», стимулирующей 
здоровые сценарии. 
Спортплощадки у дома прод-
левают жизнь?
Это несколько обобщенное 
высказывание, но в целом 
мысль верная. Как ни стран-
но, по исследованиям меди-

ков, чем меньше люди двига-
ются и взаимодействуют 
с другими людьми, тем мень-
ше они живут. Так, одино-
кие люди болеют в 3–4 раза 
больше других. Сокращается 
и продолжительность жизни. 
В Европе и США одинокие 
живут на 10–15 лет меньше 
и существенно чаще и тяже-
лее болеют. 
По рекомендациям ВОЗ, взрос-
лому человеку необходимо 
150–300 минут активной на-
грузки в неделю, чтобы суще-
ственно снизить риски многих 
заболеваний. Есть и неочевид-
ный плюс. Даже если вы кое-
как занимаетесь спортом, вы 
с кем-то познакомитесь на 
спортивной площадке и нач-
нете общаться. И этот фактор 
уже существенно улучшит ка-
чество жизни. 
А позволяют ли такие объекты 
нарастить количество актив-
ных сообществ в районах?
Да, это так. Общественные 
пространства работают толь-
ко в том случае, если люди бу-
дут там задерживаться. 
Так, есть парк, который ис-
пользуется только для тран-
зита. Вокруг него никаких 
сообществ не сформируется. 
Надо по пути следования лю-
дей формировать как можно 
больше разных активностей: 
где посидеть, где покормить 
уток, где позаниматься спор-
том. Тогда они начнут есте-
ственным образом общаться 
и это приведет к созданию 
соседских сообществ по ин-
тересам. И так уж сложилось, 
что по спортивным интере-
сам такие сообщества фор-
мируются как-то более есте-
ственно, легче. В частности, 
благодаря командным видам 
спорта. 
Беседовала ЮЛИЯ ТАРАПАТА
edit@vm.ru

досье
Никита Румянцев — 
руководитель аналити-
ческого центра АНО 
«Московский урбани-
стический форум». 
Именно специалисты 
этого подразделения 
готовят отчеты и обзо-
ры самых важных ис-
следований в мировой 
урбанистике. Москов-
ский урбанистический 
форум — крупнейший 
международный кон-
гресс, посвященный 
вызовам развития ме-
гаполисов. Форум про-
водится с 2011 года.
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При поддержке волонтеров Москвы в 2021 году прошла 
акция «Помощники вакцинации». Ее 10,5 тысячи волонте-
ров, они оказали более 62 тысяч часов помощи. Волонтеры 
помогали москвичам в местах работы выездных бригад 
вакцинации, контролировали соблюдение соцдистанции 
и использование масок, отвечали на вопросы, помогали 
сориентироваться в пункте вакци нации.

кстати
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Внутри Московского дома Че-
шира — спокойная, умиро-
творяющая обстановка. Все 
для того, чтобы жильцы чув-
ствовали себя максимально 
комфортно. В общей зоне сто-
ят мягкие диваны, бильярд-
ный стол, на стенах — не-
сколько досок для дартса, по 
периметру комнаты — аква-
риум, пианино, зеленый уго-
лок с цветами и огромный 
стеллаж с книгами. Рядом — 
новая партия, которую при-
слали школьники.
— Здесь у нас находится про-
тезная мастерская, но сей-
час она временно закрыта 
на ремонт, — гово-
рит сотрудник уч-
реждения Алексей 
Максименко.
Всего в Доме Че-
шира 22 места. Тут 
останавливаются 
ветераны, которые 
в Москве проездом, и те, кто 
нуждается в медицинской по-
мощи. А, например, прапор-
щик морской пехоты, прошед-
ший Чернобыль, Анголу, две 
чеченские кампании, Игорь 
Дьяченко приехал сюда в свой 
отпуск. Впервые он побывал 
здесь в 2019 году.
— У меня в семье все воен-
ные были, — рассказывает 
Игорь. — Я служил в химиче-
ских войсках на Севере, по-
том грянула катастрофа в Чер-
нобыле. Потом было еще не-
сколько «горячих точек».
В итоге Игорь Дьяченко про-
служил четверть века в мор-
флоте.
— Но потом случилось несча-
стье — я лишился ног. В Чер-
нобыле из-за облучения сузи-
лись сосуды, и частые погру-
жения под воду дали о себе 
знать. Надо было сразу ле-
читься, но я очень торопился 
жить... — говорит Игорь.
В Дом Чешира он ехал без осо-
бых ожиданий — на малой ро-
дине ветерана, в Мурманской 
области, врачи дали неутеши-
тельный прогноз.
— Когда я прибыл сюда, врач 
с тренером задали мне всего 
один вопрос: хочу ли я нау-
читься ходить на протезах? 

Конечно, я не задумываясь 
сказал «да». 26 мая я впервые 
встал на протезы, — вспоми-
нает Игорь Дьяченко.
И его мечта осуществилась — 
он вернулся домой и из поезда 
вышел сам. А потом исполни-
лось второе желание — устро-
иться на работу. Сейчас Игорь 
трудится охранником в части, 
где он раньше служил.
— Сейчас у меня тоже есть 
мечта, — скромно говорит 
Игорь. — Хочу заработать на 
домик в деревне. Я в детстве 
много времени проводил у де-
душки с бабушкой, у них были 
огород и пасека. Не каждому 

в жизни дается вто-
рой шанс, свой 
я использую. 
Еще один ветеран, 
«афганец» Олег 
Михайленко, тоже 
обрел свое место 
в Доме Чешира. 

Он занимается огородом на 
территории учреждения. 
— Выращиваю там огурцы 
и кабачки, — с гордостью го-
ворит Олег. 
По словам руководителя Дома 
Чешира Михаила Яшина, ор-
ганизация помогает людям, 
которые завершили военную 
службу и «сняли погоны», но 
еще не стали частью граждан-
ской социальной системы. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

В опросе приняли участие 
1600 мужчин старше 18 лет со 
всей России.
15 процентов из респонден-
тов не хотят получать подарки 
на День защитника Отече-
ства, аргументируя это тем, 
что их жизнь не связана с во-
енной службой. Для 13 про-
центов участников лучший 
презент — деньги. Еще восемь 
процентов мечтают о том, 
чтобы им подари-
ли не что-то мате-
риальное, а лю-
бовь и заботу. 
Из тех, кто хочет 
какую-нибудь но-
вую вещь, пять 
процентов мечта-
ют об электронной технике, 
например телефоне. Четыре 
процента не отказались бы от 
автомобиля или мотоцикла. 
Три процента хотят в подарок 
оружие, например охотни-
чий нож. 
Но у женщин, как выяснилось, 
другие планы. Руководитель 
магазина подарков Татьяна 
Ольховикова рассказала, что 
чаще всего дамы выбирают 
для мужчин еженедельники. 
— Самые популярные — в ко-
жаном переплете. Не менее 

часто женщины приобретают 
деревянные шкатулки и на-
стольные приборы —дере-
вянный органайзер, подстав-
ку под телефон и зарядное 
устройство, календарь, — рас-
сказала Татьяна. 
По ее словам, главный тренд 
подарков к 23 февраля — ин-
дивидуальный подход. Имен-
но поэтому девушки часто за-
казывают гравировку имени 

избранника на по-
дарке.
— Подарок может 
быть простым, 
главное — заказать 
красивую подпись 
с именем мужчи-
ны. Получить ин-

дивидуальный подарок на-
много приятнее, добавила Та-
тьяна Ольховикова.
А вот самым непопулярным 
подарком на 23 февраля явля-
ются часы, отмечает Татьяна.
— Все это связано с давним су-
еверием, что подарить хроно-
метр — это к неминуемому 
расставанию. Сколько рабо-
таю в этой сфере, не видела, 
чтобы девушки дарили ча-
сы, — отметила Ольховикова. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Мастера превращают олово в миниатюрную армию

Осознание, что идет настоящая война, пришло не сразу

Маленькие солдатики — это 
не только отличные игруш-
ки для детей. Часто те, кто 
малышами устраивал вой-
нушки между оловянными 
армиями, вырастает и начи-
нает коллекцио-
нировать фигур-
ки. Заметив это, 
семья Гусенковых 
решила научиться 
создавать их.
— Это дело начали 
мои папа и ма-
ма — Михаил и Наталья, — 
вспоминает их сын Максим 
Гусенков. — В 1990-х годах 
они искали дело, которое по-
могло бы прокормить семью. 
Однажды их знакомый пока-
зал им, как производить оло-

вянные фигурки. И эта работа 
их увлекла. Это же настоящая 
магия — превратить кусок 
олова в шести-семисантиме-
тровую фигурку солдатика 
или персонажа книжки.

За работой родите-
лей внимательно 
следили подраста-
ющие дети — Оль-
га и Максим. Сын 
мог часами наблю-
дать за тем, как 
в руках мамы и па-

пы рождаются пираты, ви-
кинги, красноармейцы, саму-
раи... А потом он начал пробо-
вать мастерить их сам, под 
присмотром отца. В итоге 
к 27 годам Максим стал насто-
ящим мастером. За его спи-

ной — более десяти тысяч ча-
сов кропотливой работы.
Для самых мелких деталей ма-
стера используют кисточки 
«нулевки» с одной-двумя во-
лосинками. Они подходят, 
чтобы нарисовать зрачок или 
мелкие детали одежды.
— На создание одной фигур-
ки может уйти около недели. 
Сейчас мы мастерим по не-
сколько изделий за раз, по-
этому работа затягивается 
на пару месяцев. Все же нуж-
но придумать героя, сделать 
его модель, форму, отлить, 
обработать и расписать, — 
рассказывает жена Максима 
Людмила.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Каждая деталь кабинета Петра 
рассказывает о его боевой 
и общественной жизни. На 
стене висят вымпелы, на полке 
стоит миниатюрная модель со-
ветской реактивной системы 
залпового огня «Ураган». 
— Ее сделали в единственном 
экземпляре и подарили мне. 
Под городом Герат наша бата-
рея с помощью «Урагана» 
уничтожила штабы врагов, 
систему оповещения и пути 
отхода противника через си-
стему кяризов (подземные ко-
лодцы, которые использовали 
как бомбоубежища во время 
Афганской войны. — «ВМ»), — 
вспоминает ветеран. 
В том, что Петр Петрович стал 
военным, нет никакой слу-
чайности. Его отец прошел 
Великую Отечественную вой-
ну. И пример родителя опре-
делил судьбу сына.
— Нас, пацанов, рассказы 
близких и фронтовиков заво-
раживали. Поэтому я и пошел 
в армию, в артиллерийское 
учебное подразделение, где 
еще раз убедился, что военная 
служба — дело моей жизни, — 
говорит Петр Петрович.
В 1976 году он поступил 
в Свердловское высшее воен-
но-политическое танково-ар-
тиллерийское училище. Когда 
Петр Петров учился на четвер-
том курсе, советские войска 
вошли в Афганистан. 
— К нам приезжали люди, ко-
торые были непосредствен-
ными участниками этих собы-
тиях. Мы тоже хотели взять 
оружие и отправиться туда, 
поэтому сразу же написали 
рапорты. Но нас, молодых 
лейтенантов, туда не пусти-
ли, — говорит Петр Петров.
С 1980 по 1981 год он написал 
три рапорта. А в сентябре его 
вызвал начальник политиче-
ского отдела дивизии и сооб-
щил новость — студента от-
правляют в Афганистан.
— До сих пор помню свой пер-
вый день в Афганистане, буд-
то это было вчера. Стояла не-
выносимая жара, щеки бук-
вально обжигал ветер. А еще 
пыль. Приходилось закрывать 

рот, нос, глаза всем чем мож-
но. И время очень медленно 
шло, будто замирало. Но ка-
кие там ночи! Да, было холод-
но, но звезды были так близко, 
что, казалось, их можно за-
деть рукой, — вспоминает 
Петр Петров.
Сначала пребывание в Афга-
нистане было похоже на ис-
полнившуюся мечту наивно-
го студента. Вот он, с оружи-
ем, участвует в боевых дей-
ствиях, как когда-то его отец.
— Но через пару дней нас от-
правили в госпиталь. Мы по-
могали разгружать раненых, 
доставленных на вертолете. 
В тот день все изменилось. 
Нет, нас не обуял страх, тогда 
еще мы были с ним не знако-
мы. Но было какое-то оцепе-
нение, осознание, что идет 

настоящая война, — говорит 
Петр Петров. 
Помимо множества боевых 
эпизодов, одно из самых яр-
ких впечатлений с войны — 
единство команды. За то вре-
мя, что они были в Афганиста-
не, солдаты превратились 
в настоящих верных товари-
щей, почти братьев.
— По-другому нельзя было 
выжить. Мы все были связа-
ны, не существовало деления 
на руководителей и солдат. 
Все вместе в 06:00 вставали, 
бежали на зарядку, ели. А еще 
помогал дух соревнований 
между батареями. Все хотели 
быть лучшими. А по вечерам 
у нас оставалось немного лич-
ного времени: одни стирали 
одежду, другие, кто привез 
с собой музыкальные инстру-

менты, играли и пели на ра-
дость сослуживцам, третьи 
писали письма домой. Я даже 
«почтальоном» был, когда ме-
ня назначили заместителем 
командира 3-го артиллерий-
ского дивизиона 
по политической 
части. Раз возил 
письма с Роди-
ны, — говорит 
Петр Петрович.
Главным своим до-
стижением вете-
ран считает то, что под его ко-
мандованием в отделении 
никто не погиб.
— Правда, были раненые. 
Помню, один солдат подо-
рвался на мине и потерял зре-
ние. У него были такие краси-
вые голубые глаза... Но после 
возвращения домой он смог 

вернуться к нормальной жиз-
ни, даже учителем работал, — 
говорит ветеран. 
Личных вещей, которыми 
пользовался в Афганистане, 
у Петра Петровича осталось 

немного. Почти 
все он отдал: что-
то попало в музеи, 
что-то досталось 
школьным воен-
ным экспозициям.
— Но у меня на да-
че до сих пор ле-

жат ботинки, в которых 
я рассекал по горам. И еще 
была ракетница, но летом 
я запустил ее в небо с друзья-
ми. Было немного страшно, 
все же ей десятки лет. Но все 
прошло нормально, соседей 
не перепугал, — улыбается 
ветеран.

Сейчас у Петра Петровича 
большая семья — жена Нина 
Николаевна, сын Денис, доч-
ка Анна. А недавно у него ро-
дился долгожданный внук 
Платон. 
— С женой я познакомился 
в звании капитана. Мне было 
27 лет. Нина никак не могла 
поверить, что я до сих пор хо-
лост. Думала, разведен или 
женат. Помню, даже хотел ид-
ти с ней звонить сестрам, что-
бы доказать, — смеется он. 
Сейчас, помимо обществен-
ной работы, Петр Петрович 
с удовольствием занимается 
любимым внуком. Ветеран 
мечтает, что, когда Платон 
подрастет, он будет рассказы-
вать ему о своей службе.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Тренировка для будущих защитников Родины 
С раннего субботнего утра 
в парке «Тропарево» веселая 
суета. Группа юношей и деву-
шек развешивают на столбах 
цифры, распечатанные на 
плотной бумаге, раскладыва-
ет по скамьям реквизит: ту-
ристский рюкзак, 
разгрузочный жи-
лет, крепкую ве-
ревку с карабина-
ми, походную ап-
течку и, наконец, 
учебный массога-
баритный макет 
автомата Калаш-
никова. Над беседкой на цен-
тральной аллее разворачива-
ется под свежим ветром флаг 
Патриотического клуба «Со-
юз народов». 
— В канун Дня защитника От-
ечества мы проводим район-
ный этап Всероссийской воен-
но-спортивной игры «Зарни-
ца», — говорит руководитель 
клуба «Союз народов» Эстер 
Мебония. — Участвуют более 
полусотни ребят из разных 
школ и военно-патриотиче-
ского клуба «Архистратиг».
Правила соревнований про-
сты: каждая команда должна 
пройти по парку маршрут 
длиной около трех киломе-
тров, выполнив на контроль-
ных точках самые разные за-
дания. 

И вот дан старт. Начальное за-
дание — оказание первой до-
врачебной помощи «травми-
рованному» товарищу. Уче-
ник кадетского класса школы 
№ 1329, четырнадцатилетний 
Алеша Кармалит, занимает 

место пострадав-
шего. Однокласс-
ники быстро пе-
ретягивают ему 
бедро резиновым 
жгутом, наклады-
вают тугую повяз-
ку, дружно вцепля-
ются в рукояти но-

силок. Алеша к транспорти-
ровке в медпункт готов.
Следующий этап — сборы 
в поход на скорость. Каждому 
предмету — свое место: тяже-
лые консервы — в нижний от-
сек рюкзака, теплые носки — 
в водонепроницаемый кар-
ман, документы — в другой, 
спальник — ближе к спине, 
чтоб на лопатки не давило. 
Кадеты справляются с зада-
чей чуть менее чем за пять ми-
нут. Потом стремительно пре-
одолевают этап исторической 
викторины, бегут эстафету, 
передавая вместо палочки тя-
желый «Калаш», сдают на от-
лично нормативы ГТО.
— Самое сложное, но интерес-
ное задание — веревочная 
переправа, которую органи-

заторы натянули на высоте 
двух метров, — считает капи-
тан кадетской команды Алек-
сандр Шевцов. — Просто там 
было только малышам, они 
легкие. Но мы все равно спра-
вились, завоевали серебря-
ный кубок, уступив лишь 
старшеклассникам из «Союза 
народов». А третье место до-
сталось «Архистратигу».
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

19 февраля 11:25 Капитан команды школы № 1329 
Александр Шевцов проходит веревочную переправу 
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В преддверии 23 февраля школьники Юго-Западного административного округа приняли участие в военно-спортивной 
игре «Зарница». Корреспондент «ВМ» понаблюдала за тем, как школьники справляются с заданиями.

Семья Гусенковых во втором поколении делает высокодетализированные оловянные фигурки. Они создали целую 
мастерскую, где мастерят статуэтки красноармейцев, пиратов, самураев и викингов. 

Более 20 лет московским отделением Российского союза ветеранов Афганистана управляет Петр Петров. В праздничные дни у него нет ни одной 
свободной секунды — надо посетить торжественные мероприятия, раздать подарки ветеранам... Но для беседы с «ВМ» он нашел время. 

16 февраля 11:48 Председатель московской региональной организации «Российский союз ветеранов Афганистана» Петр Петров 
с макетом системы «Ураган» (1) 1982 год. Петр Петров во время боевой операции рядом с системой «Ураган» в городе Герат (2)

В Московском доме Че-
шира планируют создать 
и развивать уникальную 
систему реабилитации 
«Школа ходьбы». Пло-
щадка для адаптивной 
физкультуры будет распо-
лагаться на территории 
организации. Ее планиру-
ют открыть уже весной 
2022 года. А еще в скором 
времени в Доме Чешира 
появится часовня. 
Кроме того, там установят 
скульп туру, которая изо-
бражает ветерана.

кстати

Братство помогает 
начать новую жизнь 

В 2022 году Московскому дому Чешира, 
или, как они себя называют, Дому солдатского 
сердца, исполнится 30 лет. Почти за треть века 
там помогли в реабилитации более чем трем 
тысячам ветеранов боевых действий. 

история
Внутриполитический 
кризис в Афганистане 
начался в 1973 году. 
С 1978-го конфликт пере-
шел в острую фазу. В мар-
те 1979 года в Герате 
прошел антиправитель-
ственный мятеж. Тогда 
афганское руководство 
попросило Советский Со-
юз вмешаться. Решение 
о вводе войск Политбюро 
ЦК КПСС приняло в дека-
бре 1979 года. Первым 
на территорию Афгани-
стана отправили 781-й 
отдельный разведыва-
тельный батальон. 
По подсчетам историков, 
потери Советской армии 
составили чуть более 
15 тысяч человек. Ране-
ных и контуженных было 
53 тысячи человек. 
До начала вывода совет-
ских войск из Афганиста-
на, 15 мая 1988 года, 
противникам не удалось 
провести ни одной круп-
ной операции и занять 
стратегически важные 
города. 

дорогу 
молодым

дата

Мужчины мечтают о машинах, 
девушки скупают блокноты 

По данным социального опроса от крупного 
сервиса по поиску работы, на 23 февраля 
мужчины хотят получить технику и деньги. 

знай наших

18 февраля 11:47 Ветеран боевых действий Олег 
Михайленко проходит реабилитацию в Доме Чешира

интересно
Самая большая коллек-
ция игрушечных солда-
тиков в мире насчитыва-
ет более 500 000 фигу-
рок. В 2003 году ее про-
дали на аукционе 
в Германии за один 
миллион долларов. 
Коллекцию собрал 
полковник Фредрик-
Вилльгельм Мейсанер. 
Самая дорогая игру-
шечная армия — пода-
рок от Наполеона Бона-
парта его сыну. А еще 
фигурки собирал король 
Людовик XIV. 

доброе дело

Правила военно-спортив-
ной игры «Зарница» раз-
работала сельская пио-
нервожатая и учительни-
ца Зоя Кротова. Первый 
раз такую игру провели 
23 февраля 1964 года. 
В ней участвовали школь-
ники и представители во-
инских частей, шефство-
вавших над пионерами. 
А с 1967 года «Зарница» 
превратилась во всесоюз-
ные соревнования. Сегод-
ня цель игры, которая 
проводится под эгидой 
Российского союза моло-
дежи, — патриотическое 
воспитание подростков.

справка
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ну и как вам?

Фигурка пирата 
Синяя Борода высотой 
семь сантиметров
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Жить — Родине служить

Призыв начнется в апреле. Но и сейчас в город-
ском военкомате не чувствуется затишья. На 
широком столе то и дело надрывается телефон. 
— Добрый день! Да, это генерал-майор Щепи-
лов, слушаю вас внимательно!.. Какой у вас во-
прос, молодой человек? Можно ли пойти в ар-
мию по контракту, не отслужив срочную по при-
зыву? Да, можно. Если вы юноша, не пребываю-
щий в запасе, вам больше 18 лет, у вас есть 
высшее или среднее специальное образование, 
у вас есть право выбора. Можете заключить пер-
вый контракт на срок два или три года о прохож-
дении военной службы на воинских должно-
стях, подлежащих замещению солдатами и сер-
жантами, или же пойти служить срочником на 
год. Куда берут? А туда, где вы будете Родине 
нужнее, в зависимости от вашей специально-
сти. Колледж, говорите, заканчиваете? Строи-
тель? Здесь возможны варианты. Вооруженные 
силы РФ, войска Национальной гвардии, спаса-
тельные формирования, Служба внешней раз-
ведки, органы государственной охраны. Только 
учтите, что заявить о своем желании поступить 
на военную службу по контракту гражданин мо-
жет до принятия призывной комиссией реше-
ния о его призыве на военную службу. В против-
ном случае право перейти на службу по кон-
тракту у вас возникнет не раньше, чем через три 
месяца службы по призыву. Как ваше имя? Я за-
писываю.
Чем ближе к призыву, тем больше подобных 
звонков в военкомат. 
Виктор Алексеевич, вы сами отвечаете на все во-
просы призывников?
Или я, или кто-нибудь из наших специалистов. 
Главное, чтобы призывник или его родители по-
лучили исчерпывающую информацию. Бывают, 
например, случаи, когда молодой человек уже 
служит и по какой-то причине не пишет домой, 
не звонит... Мамы беспокоятся, обращаются 
к нам. Мы в этом случае обязательно связываем-
ся с частью и помогаем восстановить контакты. 
Ваш собственный стаж военной службы 
уже без малого 40 лет. Начинали с лейтенантской 
должности командира взвода. Наверное, стать 
военным — это была ваша мечта?
Я рос в советские времена, когда служить в Во-
оруженных силах считалось делом почетным. 
Профессию выбирал сознательно, прошел путь 
от курсанта Сумского военного училища до ге-
нерала. Что такое офицер? Прежде всего — это 
человек, который умеет воспитывать моло-
дежь, управлять другими людьми, подчинять 
их единой цели, создавать из разрозненной со-
вокупности ярких индивидуальностей спло-
ченный, боеспособный единый коллектив. Тот 
самый, который будет рисковать своими жиз-
нями, когда Родина прикажет. Эта деятель-
ность требует талантов не только тактика 
и стратега, но и педагога, психолога, наставни-
ка. Здесь нужны и личные знания, и моральные 
качества. Я хотел стать именно таким челове-
ком, патриотом на деле, а не только по назва-

Каждый раз во время призывной кампании в соответствии с заданием Минобороны столица направляет служить России около 5–6 тысяч своих молодых граждан. 
Сотни юношей выбирают службу по контракту или идут в военные училища и становятся кадровыми офицерами. О том, что такое сегодня «профессия — Родину 

защищать» и каким должен быть настоящий военный,  накануне 23 февраля рассказал «ВМ» военный комиссар города генерал-майор Виктор Щепилов.

Военный комиссар Москвы Виктор Щепилов: Солдат должен уметь хорошо думать

Счастье защитника

СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
Корреспондент

Виктор Алексеевич Щепилов — генерал-
майор, военный комиссар города Мо-
сквы. Родился 25 октября 1956 года в по-
селке Новый Свет Тамбовской области. 
Военным мечтал стать с юности.Окончив 
Сумское командно-артиллерийское учи-
лище, начал службу на Дальнем Востоке 
командиром артиллерийской батареи
в звании лейтенанта. Затем служил в Ки-
евском, Забайкальском, Ленинградском 
военных округах. Принимал участие в бо-
евых действиях в локальных конфликтах. 
Командовал полком, бригадой, дивизи-
ей. Возглавлял ракетно-артиллерийское 
управление в Московском военном окру-
ге. В 2014 году назначен военным комис-
саром Москвы.За свои заслуги Виктор 
Щепилов четырежды награждался госу-
дарственными наградами. Особое вни-
мание уделяет патриотическому воспита-
нию юношей. 

ДОСЬЕ
нию. Конечно, повлияло и то, что в моей семье 
были участники Великой Отечественной вой-
ны, отдавшие жизнь за Родину. 
Когда возникает угроза войны, офицер прини-
мает на себя первый удар. И при этом на его 
плечах лежит гигантская ответственность 
за свое отечество и за тех людей, которыми он 
командует.
Вы ни разу не пожалели о выбранном пути?
Трудно бывало. Неустроенность быта, напри-
мер, в Забайкальском военном округе в юности 
переносилась как нечто само собой разумею-
щееся — все же не в сказку попал, в армию! Па-
дение престижа воинской профессии, которое 
мы все пережили в дореформенные времена, 
когда Вооруженные силы сокращались, и даже 
зарплату офицерам платили не вовремя... Мно-
гие сослуживцы тогда не выдерживали, уходи-
ли на гражданку. Но у меня таких мыслей не 
возникало. Как говорится, взялся за гуж — не 
говори, что не дюж. Счастливым человеком 
и настоящим профессионалом в нашем деле 
становится лишь тот, для кого военная служба 
стала призванием.

Работа, к которой нужно по-настоящему прики-
петь сердцем? 
Именно так. Для кого-то слова «жить — Родине 
служить» это лишь красивая фраза для плаката 
на призывном пункте, а на самом деле это пра-
вило жизни. Я всегда говорю это тем юношам, 
которые обращаются в военкомат за рекомен-
дациями для поступления в военное училище. 
Чтобы овладеть профессией офицера, нужно 
пройти очень серьезный, жесткий отбор, вы-
держать не просто экзамены в школе и вузе — 
настоящие испытания на прочность и твер-
дость характера. Обрести багаж глубоких, си-
стематизированных знаний, опыт общения 
с людьми в постоянном, плодотворном взаимо-
действии. И надо быть готовым к тому, что в ар-
мии нет ничего того, чего не было бы на граж-
данке. Мы тоже часть общества, только, воз-
можно, живем в более напряженном режиме. 

Романтика рождается 
в преодолении себя

Наверное, вы в юности были романтиком? Иначе 
трудно поверить, что, осознанно выбирая про-
фессию, вы не посчитались с тем, что придется 
уехать за тридевять земель из родного дома, 
жить в казармах, подчиняться командирам...
Конечно, был. Думаю, что и сейчас, перевалив за 
шестидесятилетний рубеж, я сохранил в душе 
что-то от того мальчишки, который приехал в Су-
мы поступать в артиллерийское училище. Имен-
но романтика часто становится самой важной 
мотивацией для выбора у молодого человека. 
Родные поддержали мой выбор, и это тоже сы-
грало свою роль. А романтика в жизни военного 
складывается из результатов трудных учений, 
как пишут в рапортах, «приближенных к услови-
ям реальных боевых действий». Из серьезной 
работы «в поле», в походах, на боевом дежурстве. 
По сути дела, каждый из нас сначала преодолева-
ет самого себя, а только после этого обретает спо-
собность побеждать того или иного неприятеля. 
Почему вы в свое время выбрали именно артил-
лерийское училище?
Знаете, как говорят: артиллерия — бог войны. 
Эти слова остаются актуальными и сейчас, в ра-
кетную эпоху. Я по складу ума человек техниче-
ский, мне были еще в школе интересны физика, 
математика. А еще ракетная и артиллерийская 
техника что в пору моей юности, что сегодня 
стремительно развивается. Это интересно!

Соображать надо!

Виктор Алексеевич, вы стали свидетелем несколь-
ких эпох в развитии Вооруженных сил. От времен 
Варшавского договора, которые сейчас некоторы-
ми ветеранами воспринимаются как некий «золо-
той век всеобщей воинской повинности», до ны-
нешних концепций перехода на профессиональ-
ную контрактную армию. Вот уже всерьез загово-
рили о «сетецентрической войне», о тотальной ро-
ботизации, исключающей непосредственное уча-
стие человека в рискованных боевых операциях. 
Чем подготовка военного сегодня отличается 
от той, что прошли вы?
Современная война — это по-прежнему «кто ко-
го». Только не кто кого возьмет численностью 
войск и уровнем совершенства оружия, а кто 
окажется сильнее интеллектом. Роль солдата 
уже не сводится к тому, чтобы уметь хорошо 
стрелять и выживать под вражеским обстрелом, 
и только. Сейчас он должен уметь прежде всего 
хорошо думать. Я убедился в этом на личном 
опыте, когда в начале восьмидесятых годов по-
пал в «горячую точку». Отправить живых людей 
под огонь для решения боевой задачи — самое 
трудное для офицера, по себе знаю. К счастью, 
у меня были мудрые, знающие командиры, 
и я вернулся живым, с медалью «За боевые за-
слуги»... Но помню многих коллег, кто получил 
ордена посмертно, потому что для исправления 
тактической ошибки пришлось жертвовать жиз-
нью. Военное дело требует такого уровня зна-

ний, который на порядок превосходит знания 
в иной гражданской специальности. Это про-
диктовано множеством факторов. Сложность 
боевой техники, которая постоянно прогресси-
рует, зачастую обретая элементы искусственно-
го интеллекта. Противник, у которого тоже 
и техника передовая, и подготовки хватает. 
Огромный поток информации, постоянно меня-
ющийся в соответствии с боевой обстановкой... 
Все это требует от воина аналитических способ-
ностей, умения вычленить и быстро оценить 
приоритеты. Решения нужно принимать и ис-
полнять мгновенно. На гражданке во многих 
профессиях тоже требуется глубина знаний и ав-
томатизм навыков, но таких высоких требова-
ний к моральным качествам человека, как в ар-
мии и в других силовых органах, не предъявляет-
ся нигде. И никакая «сетецентрическая» концеп-
ция военных действий не исключает из ситуации 
человека в погонах, который принимает конеч-
ное решение, ведущее к победе. 
Значит, военком просто обязан быть хорошим 
психологом?
Как и любой офицер, и даже немного больше. 
Но в Московском военном комиссариате есть 
штат специально обученных людей. Наши пси-
хологи изучают все виды труда военнослужа-
щих, все ситуации их служебной и бытовой 
жизни, тестируют призывников и тех юношей, 
которые решили пойти в военные учебные за-
ведения, оценивают их личностный статус 
и вместе с другими специалистами помогают 
выбрать наилучшее направление для движе-
ния. Собранная информация тщательно ана-
лизируется. Без беседы с психологом не обхо-
дится ни один юноша, который к нам пришел.

Угол за мишенями остался в прошлом

Доводилось сталкиваться с такой ситуацией: 
в 18 лет юноша горит мечтой стать кадровым во-
енным, поступает в училище, через несколько 
лет выходит из него юным и полным надежд 
лейтенантом, а потом идет у него что-нибудь 
не так. Или трудностей покажется многовато, 
или любимая девушка откажется выходить за-
муж, уезжать из столицы в отдаленный гарни-
зон, где быт скромен и женской работы малова-
то... И мысли юноши склоняются к тому, чтобы 
уйти на гражданку. Есть проблемы и у увольняю-
щихся в запас отслуживших офицеров — чело-
век уже имеет право на пенсию, отдав Родине 
25 лет жизни, но ведь это здоровый мужчина 
в расцвете сил, с высшим образованием, рабо-
тать бы еще и работать. А где? 
Мне самому в жизни повезло: и я сам, и все 
мои домашние были готовы к моей службе 
в Забайкалье. Если гражданин убедился, что 
сделал неправильный выбор, он имеет полное 
право кардинально поменять свою судьбу 
и снять военную форму. Такие люди попада-
лись всегда — и среди моего поколения, и сей-
час. Как правило, они становились вполне 
успешными гражданскими специалистами. 
В отличие от многих выпускников граждан-
ских вузов, тот, кто прошел военное училище, 
всегда трудоустраивается неплохо, становится 
успешным человеком. Поясню. Дело в том, что 
военное обучение осуществляется по специ-
альностям Федеральных государственных об-
разовательных стандартов 3-го поколения. 
Это значит, что любая военная специальность 
имеет аналог гражданской. Когда офицер вы-
ходит в запас, он может без особого труда най-
ти работу на гражданке. Те же, кто, выпускаясь 
из училища, продолжают службу, трудоустрое-
ны абсолютно всегда. Военные вузы работают 
в рамках государственного кадрового заказа, 
который формирует Министерство обороны 
с перспективой на пять лет. Поэтому к тому 
времени, когда курсант получит лейтенант-
ские погоны, ему уже гарантировано место 
службы. Что же до неустроенности гарнизон-
ного быта и того, что московские невесты не 
хотят разделять со своими любимыми их труд-
ности, — это старый общественный стерео-
тип. И его пора опровергнуть. Выпускнику 
присваивается звание лейтенанта, реже — 
младшего лейтенанта. В воинской части, куда 
его направляют, новоиспеченного офицера 
уже ждет служебное жилье. Если парень се-
мейный, то это тоже учитывается, поверьте! 
Угол в казарме, выгороженный дырявыми фа-
нерными панельками из-под расстрелянных 
мишеней, остался только в кадрах знаменито-
го фильма «Офицеры»! А если в гарнизоне по-
ка нет жилья, подходящего для офицера с се-
мьей, молодой человек получит денежную 
компенсацию для найма квартиры. По истече-
нии пяти лет службы на офицера открывается 
лицевой счет по ипотечному кредитованию, 
который военнослужащий может использо-
вать для приобретения жилья как при прохож-
дении службы, так и при увольнении в запас.

Воинское дело это социальный лифт

Кстати, о денежном довольствии... По собствен-
ному опыту работы в военной прессе помню вре-
мена девяностых, когда вроде бы формально не-
плохую зарплату военнослужащим часто задер-
живали. А сейчас сколько получает защитник Ро-
дины, и вовремя ли?
Возьмем зарплату современного лейтенанта. 
Без учета всех видов надбавок она составляет 
около 50 тысяч рублей в месяц. Это, что называ-
ется, «голый» оклад. При этом есть ежегодные 
и ежеквартальные надбавки, премии, доплата за 
особые условия службы. Я уж не говорю о том, 
что денежное довольствие увеличивается в слу-
чае участия офицера в спецоперациях или ко-
мандировки в горячую точку. При этом военнос-
лужащий обеспечивается вещевым имуществом 
и специальным обмундированием. Те, кто до-
бьется высоких показателей в службе, получают 
в течение года добавку к денежному доволь-
ствию от 35 тысяч рублей, в зависимости от за-
нимаемой должности. Задержки бывают редко.
Получается, что служба — неплохой социаль-
ный лифт?
Несомненно. И это надежный лифт. Он позво-
ляет достичь достойного положения в обще-
стве за счет личных способностей, настойчиво-
сти и профессионального роста. И так было 
всегда — и в дореволюционной армии, и в со-
ветские годы, и сейчас. Посмотрите на судьбы 
многих наших выдающихся военачальников. 
Адмирал Макаров, маршал Буденный, маршал 
Жуков. Все они — выходцы из так называемых 
«низких социальных слоев», из самых обыкно-
венных семей, зачастую — далеко не из столич-
ного региона. И в наши дни таких генералов 
и адмиралов, поверьте, немало!
Виктор Алексеевич, вы генерал, уже перешагну-
ли шестидесятилетний рубеж. Сами пока не ду-
маете перейти на гражданку?
Когда-нибудь, конечно, настанет срок и моего 
увольнения. Но я вам так скажу: бывших воен-
ных не бывает. Расставшись с командной долж-
ностью, я в свое время неспроста пошел рабо-
тать военкомом, заниматься подготовкой мо-
лодежи к службе в армии и учебе в вузах Мини-
стерства обороны. Моя личная цель счастливо 
совпала с основной целью военкомата: воспи-
тывать для отечества образованных, физиче-
ски и психологически подготовленных моло-
дых людей, готовых к риску во имя высоких це-
лей. Патриотов своей страны. 

Офицер — 
больше, 
чем профессия. 
Если необходимо, 
он принимает 
первый удар
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18 февраля 11:23 Военный комиссар города Москвы генерал-майор Виктор Щепилов в своем кабинете готовится к личному приему призывников, впервые встающих на учет
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Женщин и детей выводят 
из-под обстрелов

Погранпост находился в 150 
метрах от российско-украин-
ской границы. По информа-
ции Пограничного управле-
ния ФСБ России, пострадав-
ших в результате обстрела не 
было.
Ситуация на юго-востоке 
Украины продолжает нака-
ляться. Буквально каждый час 
приходят сообщения о новых 
обстрелах территории само-
провозглашенных республик 
ЛНР и ДНР со стороны пози-
ций, контролируемых воору-
женными силами Украины 
и о новых жертвах среди мир-
ного населения.
По словам главы ДНР Дениса 
Пушилина, в самом Донецке 
подверглись обстрелам шко-
лы № 105 и № 56. Всего за по-
следние дни по жилым квар-
талам было выпущено более 
1700 снарядов и мин. Кроме 
Донецка подвергаются об-
стрелам населенные пункты 
Зайцево, Горловка, Ясинова-
тая, Коминтерново и Докуча-
евск.
Столкновения наземных сил 
начались и в районе Мариупо-
ля, недалеко от границы с Рос-
сией. 
Также стало известно, что 
21 февраля в районе населен-
ного пункта Митякинская Ро-
стовской области на участке 
государственной границы 

России с Украиной погранич-
ным нарядом ФСБ было обна-
ружено проникновение ди-
версионно-разведыватель-
ной группы. В пресс-службе 
Южного военного округа Рос-
сии сообщили о пяти уничто-
женных нарушителях. 
Тем временем секретарь Со-
вета национальной безопас-
ности Украины Алексей Да-
нилов опроверг вину ВСУ 
в обстреле российской терри-
тории. По его словам, об-
стрел больше похож на про-
вокацию.
В слова Данилова о провока-
циях сами жители Донецкой 
области не верят и горько над 
ними смеются. 

— То, что у нас снаряды рвутся 
каждый день, мы видим свои-
ми глазами. Это не провока-
ция, а реальность, поэтому 
мы, простые люди, сегодня 
тысячами бежим от войны 
в Россию, — рассказала кор-
респонденту ВМ Алена Пруд-
ницкая, пассажирка автобуса 
Донецк — Москва. 
По словам других пассажи-
ров, с которыми удалось пооб-
щаться во время короткой 
промежуточной остановки 
в Туле, ситуация в Донбассе 
выходит из-под контроля.
— Создается впечатление, что 
армия не подчиняется Зелен-
скому. Либо он намеренно 
официально говорит одно, 

а своим военным отдает со-
всем другие приказы, — поде-
лился еще один пассажир ав-
тобуса Донецк — Москва Па-
вел Мурашко.
По предварительным дан-
ным, территорию Донбасса 
уже покинули свыше 7 тысяч 
человек. 
О готовности принять бежен-
цев заявили власти несколь-
ких регионов. Бегущих от во-
йны людей ждут в Ленинград-
ской, Воронежской, Калинин-
градской областях. Готовы 
предоставить помощь и в да-
леком Ямало-Ненецком авто-
номном округе.
Губернатор Подмосковья 
Алексей Воробьев заявил, 

что регион сможет разме-
стить у себя какую-то часть 
бе женцев.
Сколько времени придется 
жить в России бежавшим от 
войны из Донбасса жителям, 
пока неизвестно. Глава ДНР 
Денис Пушилин призвал на-
селение эвакуироваться без 
паники, но о сроке, который 
придется им переждать,точно 
неизвестно. «Неопределенное 
время», — так выразился сам 
Пушилин.
На фоне обострения обста-
новки продолжаются перего-
воры между лидерами России, 
ЕС и США.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

СЕРГЕЙ МИХЕЕВ
ПОЛИТОЛОГ

После триумфальной, по мне-
нию Запада, победы в холод-
ной войне и геополитической 
катастрофы крушения СССР 
Россия сегодня возвращается 
к основам своей государст-
венности. Запад очень хочет 
осуществить сегодня свою ве-
ковую мечту — чтобы русские 
и украинцы убивали друг дру-
га. Это нужно, чтобы не только 
разорвать нас, но и чтобы мак-
симально изолировать Рос-
сию от Европы. Ради этого 
Запад готов пойти на все. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера выпущен-
ным с террито-
рии Украины 
снарядом был 
разрушен по-
гранпост в Ро-
стовской обла-
сти. В Федераль-
ной службе без-
опасности 
подтвердили эту 
информацию. 

репортаж

Бесплатный онлайн-курс 
поможет организовать бизнес

Женщина, которой 
восхищаются коллеги и зрители

Вчера в Центре развития ка-
рьеры инновационно-обра-
зовательного комплекса 
«Техноград» на ВДНХ стар-
товал бесплатный онлайн-
курс для женщин «Я купила 
бизнес/франшизу: что мне 
делать дальше?».

Участники посетят пять дис-
танционных занятий, на кото-
рых им расскажут о плюсах 
и минусах приобретения го-
товой компании. Новый цикл 
лекций входит в программу 
проекта «Мама онлайн», необ-
ходима регистрация.
— Франчайзинг становится 
все более популярным в по-
следнее время. Предпринима-
тели получают отлаженную 
схему для ведения своего биз-
неса. Им остается только вы-
брать качественную франши-
зу, — рассказал руководитель 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города Москвы 
Алексей Фурсин.
Такой курс, по его словам, за-
пустили в «Технограде» впер-
вые. Это обучение поможет 

определиться с моделью биз-
неса и избежать ошибок на 
старте. 
— По окончании програм-
мы у слушателей будет гото-
вый план по открытию свое-
го дела, — добавил Алексей 
Фурсин.
Главным преподавателем он-
лайн-курса стала сооснова-
тель и исполнительный ди-
ректор юридической лабора-
тории, действующий консуль-
тант малого и микробизнеса 
по вопросам ведения пред-
принимательской деятельно-
сти Ирина Берлизова. Она по-
делится с участницами своим 
опытом. 
— На первом уроке, который 
состоялся 21 февраля, я рас-
сказала, что такое франшиза 
и в каких случаях готовый 
бизнес интереснее этой моде-
ли, — поделилась Ирина. 
Кроме того, участницы курса 
узнали, как избегать уловок 
недобросовестных продавцов 
компаний. Ирина Берлизова 
дала им практические советы 
по проверке документов, обо-
рудования и нематериальных 

активов — это необходимо 
сделать перед покупкой гото-
вого бизнеса.
На следующих лекциях, кото-
рые пройдут в ближайшие 
дни, слушательницы познако-
мятся с рынком франшиз и ос-
воят азы стратегического пла-
нирования.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера народная артистка 
России Вера Алентова от-
праздновала 80-летие. День 
рождения актриса отметила 
на сцене Московского дра-
матического театра имени 
А. С. Пушкина. 

К 80-летию Веры Алентовой 
в театре состоялась премьера 
спектакля «Мадам Рубин-
штейн», которую поставил 
художественный руководи-
тель учреждения Евгений Пи-
сарев. Артистка сыграла в нем 
главную роль — Хелену Ру-
бинштейн, основательницу 
корпорации по изготовлению 
косметических средств, одну 
из самых богатых и влиятель-
ных женщин мира. 
— Вера Валентиновна долгие 
годы служит в Московском 
драматическом театре имени 
А. С. Пушкина. Она сыграла 
на этой сцене множество за-
мечательных ролей, которые 
навсегда останутся в памяти 
зрителей. Вот и вчера, в день 
своего рождения, она вышла 
на сцену в образе Хелены Ру-
бинштейн. Хочу отметить, что 
премьерный спектакль «Ма-
дам Рубинштейн» я задумал 

как подарок актрисе, — ска-
зал Евгений Писарев. — По-
здравляю нашу любимую Ве-
ру Валентиновну Алентову 
с днем рождения! Она обая-
тельная, мудрая, энергичная, 
независимая и богато одарен-
ная талантом женщина. Ею 
восхищаются, ее любят и кол-
леги, и зрители. Желаю ей хо-
рошего настроения, поболь-
ше поводов для счастливых 
улыбок, крепкого здоровья, 

вдохновения и новых творче-
ских успехов.
Специально для спектакля-
бенефиса Веры Алентовой 
переводчики Ольга Варшавер 
и Татьяна Тульчинская адап-
тировали текст пьесы австра-
лийского драматурга к рос-
сийским реалиям.
Именинницу поздравила и ак-
триса Инна Кара-Моско.
— В начале 1970-х годов мы 
с Верой Валентиновной вме-
сте были на гастролях в Сочи. 
В свободное время, когда она 
репетировала, я часто играла 
с ее дочерью Юленькой, тогда 
ей было всего пять лет. Выхо-
дит, что наша дружба возник-
ла благодаря ее ребенку. По-
том мы вместе играли в спек-
таклях. За эти годы стали 
близкими людьми. Дружим до 
сих пор, отмечаем вместе 
многие праздники. Я горжусь, 
что в моей жизни есть такой 
человек, как Вера Валенти-
новна, — справедливый и не-
равнодушный. От всей души 
поздравляю ее с днем рожде-
ния, — сказала Инна Кара-
Моско.   
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Лукашенко хочет 
порт в России

В Москве побывал президент Белорус-
сии Александр Лукашенко. Визит со-
впал с предельным обострением меж-
дународной обстановки, когда Бело-
руссия выступила твердым союзни-
ком России, а также с завершением 
военных учений двух стран, которые 
наделали шороху на Западе. 
Масла в огонь подлила эскалация кон-
фликта в Донбассе. Лукашенко выска-

зался жестко: «Мы России окажем любую поддержку, по-
следним куском хлеба поделимся». Последним не надо, 
хлеба у России хватает так, что экспорт крупнейший в ми-
ре. Но в критической ситуации поддержка союзника важ-
на. Что касается регулярных просьб Лукашенко о новых 
кредитах (на сей раз на 3,5 миллиарда долларов), не вижу 
ни хитрости, ни унижения наших отношений. Разве Укра-
ина не испрашивает кредиты на Западе? Обычная прак-
тика в отношениях сильного и зависимого партнера. К то-
му же Белоруссия попала под жернова западных санкций, 
даже более жестких, чем Россия. В зна-
чительной мере — за ориентацию на 
Россию. У кого еще просить кредит?  
В 2021 году наш товарооборот вырос на 
40% и достиг 35 млрд долларов. На этот 
раз у Лукашенко по части экономики 
новая просьба. Построить для экспорта 
калийных удобрений из Белоруссии 
в российском порту Усть-Луга новый 
терминал. Проект не менее чем на 4 го-
да, в 10–15 млрд рублей. Калийные удо-
брения — основная статья экспорта 
Белоруссии, составляет он 3 млрд дол-
ларов. Литва под давлением США за-
крыла для соседа железные дороги 
и порты. Дело осложняется тем, что на 
калийном рынке Белоруссия конкурирует с российскими 
предприятиями. Кроме того, Россия и любые бизнесмены 
могут попасть под вторичные санкции за помощь Белорус-
сии выпутаться из капкана. Думаю, придется работать 
втайне под прикрытием сложных схем.
Лукашенко, которому не откажешь в умении сказать 
острое словцо, сообщил Путину, что рад разбавить пото-
ки западных гостей, зачастивших в Москву. Путин отве-
тил, что и он рад, ведь гость на сей раз — свой человек. 
Стол между президентами был раз в 30 короче, чем между 
Путиным и Макроном. 
Что касается Донбасса, позиция Лукашенко четкая:
— Никто не хочет обострения конфликтов. Нам это не на-
до — ни россиянам, ни белорусам. Это не зависит от на-
ших соседей — Украины. От кого зависит нагнетание на-
пряженности на наших границах, нам очевидно. 
В конце 2021 года президенты подписали документ об ин-
теграции России и Белоруссии из 28 пунктов. Предусмо-
трены единый энергетический рынок, отмена роуминга, 
взаимный допуск банков и страховых компаний, общая 
денежно-кредитная и промышленная политика, доступ 
к госзакупкам, единый подход к социальному страхова-
нию, трудовому законодательству, пенсионному обеспе-
чению. В перспективе — единая валюта. 
Наша интеграция обещает быть более тесной, чем Евро-
союз и даже чем штаты в США. Понятно, что это может 
быть неугодно некоторым силам на Западе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера 11:55 Преподаватель онлайн-курса Ирина Берлизова готовится к проведению занятия, 
на котором она расскажет об открытии бизнеса по франшизе

9 февраля 19:23 Артисты Вера Алентова и Артем Ешкин в спектакле «Мадам Рубинштейн» 
на сцене Московского драматического театра имени А. С. Пушкина

21 февраля 2022 года. Женщина с ребенком возле пункта обогрева для беженцев из Донбасса у железнодорожного вокзала в Таганроге. Местные оперативно 
налаживают быт для тех, кто был вынужден покинуть свои дома и с детьми на руках ехать за помощью в Россию

Столица выбирает самое 
чудесное дерево года

Экс-губернатора будут судить 
присяжные заседатели

До 28 февраля москвичи мо-
гут поучаствовать в между-
народном конкурсе «Евро-
пейское дерево года — 
2022», который проводится 
с 2011 года.

В этом году Россию на между-
народном состязании пред-
ставляет Тургеневский дуб, 
выросший в заповеднике 
«Спасское-Лутовиново» Ор-
ловской области.
— Он стал победителем на-
ционального конкурса, в ко-
тором приняли участие 47 ре-
гионов нашей страны, — 
рассказал председатель сер-
тификационной комиссии 
Всероссийской программы 
«Деревья — памятники жи-
вой природы» Сергей Пальчи-
ков. — Увы, если будет завое-
ван приз, его присудят по-
смертно — дубу было 199 лет, 
когда он погиб в урагане 30 
ноября 2021 года. Но лесной 
великан останется в памяти 
местных жителей. По легенде, 

его посадил сам  великий пи-
сатель Иван Тургенев.
Теперь от каждого голоса за-
висит, достанется ли в этом 
году золотая награда россий-
скому дереву. До этого 
в 2019 году второе место в кон-
курсе занимал Абрамцевский 
дуб, который часто писали на 
холсте российские художни-
ки. В разные годы бронзовыми 
призерами бывали Белгород-
ский дуб, Одинокий тополь из 
Калмыкии, Древний платан из 
Дагестана.
— Все деревья-долгожители 
России уникальны, это князья 
растительного царства, жи-
вые свидетели исторических 
событий, связующее звено 
меж поколениями людей, — 
считает Сергей Пальчиков.
За звание самого чудесного  
дерева Европы борются зеле-
ные великаны из 16 стран. 
И у богатой лесами России хо-
роший шанс на победу.  
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Люберецкий город-
ской суд Московской области 
начал предварительные слу-
шания по делу бывшего гу-
бернатора Хабаровского 
края Сергея Фургала.

На предварительных слуша-
ниях еще не разбирают дело 
по существу, а только опреде-
ляют, как будет проходить су-
дебное заседание. 
Экс-губернатор был задержан 
по уголовному делу — за соу-
частие в убийстве двух и бо-
лее человек. Сергей Фургал 
просил рассматривать его де-
ло в Хабаровске или в сосед-
них регионах. Однако Верхов-
ный суд определил местом су-
да над бывшим губернатором 
подмосковный город Любер-
цы, поскольку у Фургала нет 
здесь друзей или людей, кото-
рые могут быть связаны с ним 
деловыми отношениями. 

А значит, можно рассчиты-
вать на непредвзятость судей. 
— Именно на предваритель-
ных слушаниях защитники 
ходатайствуют об исключе-
нии каких-либо доказа-
тельств по делу, например экс-
пертиз или протоколов осмо-
тра места происшествия, если 
они проведены с нарушением 
Уголовно-процессуального 
кодекса, — поясняет адвокат 
Евгений Шаламов. 
По словам адвоката, в данном 
деле исключений доказа-
тельств не будет, расследова-
ние велось в Следственном 
комитете, а профессионалы 
Кодекса не нарушают. 
— Теперь подсудимому мож-
но рассчитывать только на 
снисхождение присяжных за-
седателей, которые зачастую 
проявляют элементарную жа-
лость к обвиняемым и поэто-
му смягчают приговор, — счи-
тает Евгений Шаламов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело
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Запустить свое дело под 
известным брендом по-
может еще один спецпро-
ект — «Гайд по откры-
тию — франшиза». Его 
разработали в ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы». 
На странице путеводите-
ля можно подобрать под-
ходящий бренд для стар-
та, найти помещение 
для бизнеса, пройти прак-
тический курс «Школа 
франчайзинга», узнать 
о мерах поддержки.

кстати

досье
Вера Алентова родилась 
21 февраля 1942 года 
в Архангельской обла-
сти. В 1965 году окончи-
ла актерский факультет 
Школы-студии имени 
В. И. Немировича-Дан-
ченко. Тогда ее приняли 
в труппу Московского 
драматического театра 
имени А. С. Пушкина. 
Ее первый спектакль — 
«Шоколадный солда-
тик» режиссера Бориса 
Равенских. 
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Скандал накручивает 
интерес публики

Большой спорт заменят 
компьютерные игры Допинг давно легален. 

Правда, не для русских
Камила — королева 
наших сердец

Надо развивать свое движение, а не думать о давлении

Нынешняя Олимпиада, напомню, 
прошла без зрителей на трибунах. Ор-
ганизаторы недополучили огромные 
суммы от продажи билетов. Значит, 
нужно биться за высокие телевизион-
ные рейтинги. Один из способов их 
повысить — организовать скандал. 
Как это сделать? Можно, например, 
найти в анализах Камилы 
Валиевой запрещенное ве-
щество, но до поры до вре-
мени не обнародовать эту 
информацию. 
А когда Олимпиада начнет-
ся, рассказать об этом. 
Что, собственно, и произо-
шло.
Вообще скандал ради по-
вышения собственного 
рейтинга и давления на со-
перника — это обычное се-
годня явление. Взять, на-
пример, историю с Украи-
ной, куда якобы готови-
лось российское вторжение. Сегодня 
борьба за влияние происходит глав-
ным образом в медиасфере. И мне 
очень жалко, что страдает спорт. По 
идее, ту же Камилу Валиеву — если 
нашли запрещенное вещество — во-
обще не должны были допускать до со-
ревнований. Ведь триметазидин, как 
известно, у нее был обнаружен еще 
в декабре, на национальном турнире. 
Но скандал формируется и развивает-
ся по своим законам.
Я много лет участвовал в Олимпиадах 
и чемпионатах мира и скажу, спорт 
всегда был частью большой политики. 
Именно поэтому и в подготовку спор-

тсменов, и в проведение соревнова-
ний вкладываются такие большие 
деньги. Успешное выступление наци-
ональной сборной автоматически по-
вышает престиж государства. Про-
вальное выступление — снижает. Так, 
мне кажется, было всегда, потому что 
со времен Древней Греции большой 

спорт заменял войну. Одна-
ко соревноваться на аре-
нах, рингах и помостах 
можно по-разному. Не мо-
жешь победить в честном 
поединке — задействуй не-
честные способы. Вот и по-
лучается, что соревнова-
ния мирового уровня пре-
вращаются в медиабитвы. 
Важно не то, как выступает 
спортсмен, а то, что проис-
ходит вокруг его выступле-
ния: допинг-пробы, объек-
тивность судейства, выска-
зывания участника сорев-

нований в СМИ, его личная жизнь 
и т. д. Спорт уже не спорт, а шоу, при-
званное набрать максимальный рей-
тинг. Один из лучших способов рей-
тинг повысить — создать на пустом 
месте, как с Камилой Валиевой, исто-
рию с отстранением от соревнований. 
И это, на мой взгляд, печально, потому 
что собственно спорта — состязания 
упорных и сильных — при таком под-
ходе становится все меньше. И побеж-
дает все чаще не сильнейший, а тот, 
кого продвигают международные 
спортивные чиновники. Если полити-
ка все чаще подковерная, то и спорт 
все больше такой же.

Пик популярности большого спорта 
пришелся на послевоенное время. 
«Гвоздить» ближнего ядерным оружи-
ем человечество не решалось, а при-
родная агрессия требовала выхода. 
Поэтому вместо войны были спортив-
ные соревнования, которые наблюда-
ли буквально миллиарды человек. По-
беда и поражение в спорте расценива-
лись как победа и поражение в войне. 
Отсюда, кстати, и побоища 
футбольных фанатов. Но 
вся эта история уходит. Во-
первых, большой спорт 
стал жутко зарегулирован. 
Правил и ограничений те-
перь столько, что вместо 
битвы гладиаторов — как 
публике хотелось бы — 
мы получаем какую-то бю-
рократическую процедуру: 
то нельзя, это нельзя. 
Футболист не так поставил 
ногу — его удалили. Во-
вторых, спорт — спасибо 
фармакологии — достиг 
таких высот, что человек с трибуны 
или у экрана телевизора стал ощущать 
непреодолимую пропасть между со-
бой и спортсменом. И эта пропасть 
становится все шире. Все труднее ас-
социировать себя вот с этими суперге-
роями. В-третьих, появляется все 
больше видов спорта, где сильнейше-
го определяют не очки, голы и секун-
ды, а мнение судей. А судьи тоже лю-

ди. На них можно надавить, их можно 
купить... Вот вам и бесконечные скан-
далы в фигурном катании. Зрители 
видят, что их любимец выступил бле-
стяще, а победу отдают другому, при-
чем явно по политическим соображе-
ниям. В результате наступает разоча-
рование. Что толку болеть за наших, 
если все равно засудят? Подливает 
масла и ситуация с допингом. Почему-

то американские гимнаст-
ки и норвежские лыжники 
могут есть запрещенные 
препараты килограммами, 
а наших спортсменов ско-
ро будут и за лечение подо-
рожником с соревнований 
снимать. Иными словами, 
большой спорт перестал 
выполнять свою главную 
функцию — служить заме-
ной войне. Он постепенно 
вырождается в рестлинг, 
шоу — такие бои понарош-
ку. А заменяет войну уже 
другой социальный фено-

мен — компьютерные игры. Там есть 
где разойтись: можно и стрелять, и ре-
зать, и взрывать, и вообще убивать 
всеми доступными способами. В ком-
пьютерных играх наша природная 
агрессия и находит выход. Тот, кто си-
дел у телевизора и болел «за наших», 
теперь сидит у монитора и часами 
играет в танчики. Благо выброс эмо-
ций ничуть не меньше.

Вот только не надо делать круглые гла-
за и рассуждать о чистоте нравов. 
«В современном спорте невозможно 
выигрывать, не обращаясь к помощи 
медицины», — заявил как-то много-
кратный чемпион мира и призер 
Олимпийских игр биатлонист Влади-
мир Драчев. «Фарма» входит в рацион 
практически каждого серьезного 
спортсмена. Какие-то препараты ле-
гальны, какие-то — не совсем, и зада-
ча тренерского штаба — 
«подкормить» своего подо-
печного так, чтобы об этом 
не узнала WADA — Всемир-
ное антидопинговое агент-
ство. И все об этом знают, 
просто говорить не приня-
то. Но есть случаи анек-
дотичные. В бюллетенях 
практически у всех нор-
вежских биатлонистов, на-
пример, записано, что они 
страдают астмой. Кто не 
в курсе, астма очень опасна 
для жизни! Нужно быть под 
постоянным наблюдением 
врачей, многие пациенты время от 
времени ложатся в больницу. А нор-
вежцы большую часть года не отлежи-
ваются в стационаре, а шарашат по 
лесам коньковым ходом! А потом еще 
Олимпиады выигрывают. Как такое 
возможно? Очевидно, что болезнь их 
липовая. А справки об астме нужны, 
чтобы перед стартом вполне офици-
ально (!) принимать средства, расши-
ряющие бронхи и дыхательные пути. 
Как результат, «астматики» могут лег-
че дышать и, соответственно, быстрее 
бежать. Это допинг в чистом виде, но 
WADA его «больным» норвежским 
лыжникам разрешает.
А еще есть американская гимнастка 
Симона Байлз — четырехкратная 
олимпийская чемпионка. У нее син-
дром дефицита активности и внима-
ния. Спортсменка вполне официально 
принимала метилфенидат, который 

концентрацию внимания повышает. 
Тоже допинг в чистом виде, поскольку 
концентрация внимания для гимнаст-
ки не менее важна, чем сила и гиб-
кость. Ее коллега по американской 
сборной Елена Делле Донн и вовсе по-
лучила разрешение на прием амфета-
мина. Кто не в курсе — это сильней-
ший стимулятор центральной нерв-
ной системы, он резко увеличивает 
выносливость. Знаменитая американ-

ская теннисистка Серена 
Уильямс многие годы впол-
не легально принимала за-
прещенные препараты 
«Оксикодон», «Гидромор-
фон», «Преднизон», «Пред-
низолон» и «Метилпредни-
золон». Они необходимы 
для улучшения потребле-
ния кислорода организ-
мом. В итоге, когда обыч-
ный спортсмен задыхался, 
Серена летала по корту как 
пташка.
Сегодня, как мне кажется, 
любая борьба с допингом 

как уборка снега на полюсе. Убирать 
можно, убрать — невозможно. Воз-
можно, было бы честнее разрешить. 

Наверное, сама Камила Валиева еще 
не поняла, что она могла стать просто 
очередной чемпионкой. Но Камила 
получила в итоге гораздо больше. 
Она стала королевой наших сердец. 
История ее выступления, несправед-
ливого разбирательства с «допин-
гом», прессинг, который 
устроили ей «ученые кро-
ты» из МОК, в конце кон-
цов, то, как она муже-
ственно держалась и полу-
чила пусть не «медаль-
ное», но очень достойное 
четвертое место, — это же 
в принципе кривое зерка-
ло современного мира, где 
настоящее подменяется 
эрзацем. Сама о том не за-
думываясь, Камила стала, 
в свои юные 15 лет, леген-
дой. Большая драматур-
гия, которой зрители не 
наблюдали в международном спорте 
уже очень давно, вдруг вернулась 
и заставила смотреть выступления 
фигуристок даже тех, кто не любит 
этот вид спорта.
Несомненная фаворитка этих Олим-
пийских игр Камила какая-то необы-
чайно искренняя. На ее милом неж-
ном личике одна эмоция сменяет дру-
гую, от ее слез щемит сердце так, что 
кажется: это родной твой ребенок 
волнуется и плачет. Говорят, что она 
сознательно не стала «идеально» отка-
тывать произвольную программу, 
чтобы команду не отстранили от цере-
монии награждения. По крайней ме-
ре, увидев свои оценки на экране, Ка-
мила расплакалась и сказала: «Ну, по 
крайней мере, церемонию награжде-
ния не отменят». И две другие наши 
девочки, Аня Щербакова (золото) 
и Александра Трусова (серебро), вста-
ли на пьедестал.

Вместе с Камилой в прямом эфире 
плакали зрители. Но это не слезы жа-
лости. Не надо говорить, что «девочку 
обидели». Они, эти юные фигуристки, 
закаленные спортсменки. Через боль, 
через постоянное преодоление себя, 
через соперничество с подругами по 

команде. Сейчас много го-
ворят о тренере Этери Тут-
беридзе. Говорят: слишком 
жесткая. Все так. Но на се-
годняшний день Тутберид-
зе — это тренер номер один 
во всем мире. И она, как 
никто другой, знает, что 
своих воспитанниц гото-
вит не к Венскому балу, 
а к самой настоящей вой-
не. Войне, в которой нет 
правил и где расходным 
материалом порой оказы-
ваются они, юные спор-
тсменки, всю жизнь шед-

шие к этой олимпиаде и к этой победе.
А что Валиева на этих играх номер 
один, очевидно зрителям во всем ми-
ре. Безумно горжусь нашей командой 
и особенно — Камилой. Ее имя уже 
вошло в историю и стало символом 
победы.

Нашим на Олимпиаде не 
проще и не сложнее, чем 
и всем остальным. Мы, с мо-
ей точки зрения, недобираем 
золота, у нас там обилие чет-
вертых-пятых мест, но в це-
лом можем быть довольны 
тем, как ребята и девчонки 
подошли к этой Олимпиаде. 
Я не чувствую давления со 
стороны Международного 
олимпийского комитета. Да-
же по поводу Валиевой вы-
сказывания единичных чи-
новников этой организации 
погоды не сделали — ее допустили до 
соревнований, она выступала и имела 
шансы выиграть медаль. И завоевала ее. 
Сейчас надо обращать внимание не на 
высказывания чужих чиновников, а на 
то, что происходит у нас в стране. На то, 
что мы можем и должны делать сами: за-

щитить Валиеву, понять, как 
к ней попал допинг, разви-
вать детские спортивные 
школы. Вот у нас в Москве, 
например, до сих пор нет спе-
циализированного легкоат-
летического стадиона. Вот 
молодцы, что в «Лужниках» 
открыли лыжную трассу 
и там можно биатлоном за-
ниматься. Но стадиона лег-
коатлетического все еще нет. 
Потому что «Лужники», по 
большому счету, стали фут-
больной ареной. Вот это ме-

ня волнует. Этим надо заниматься. Для 
того чтобы прекрасный город спорта, 
каким является Москва, еще сильнее 
развивал спорт. А легкая атлетика, как 
известно, — королева спорта. И тут аб-
солютно верна пословица «Готовь сани 
летом, а телегу — зимой». Готовить аре-

ны и юных спортсменов надо круглый 
год, не дожидаясь подходящих сезонов. 
И с этой точки зрения сейчас обращать 
внимание на то, какое было давление на 
наших спортсменов на Олимпиаде, — 
дело вообще десятое. Кто там из МОК 
или Всемирной антидопинговой орга-
низации высказывался про нас в этот 
раз или какое давление пытались на нас 
оказывать, должно быть абсолютно все 
равно. Нужно обращать внимание на то, 
что мы можем сделать уже сейчас, что-
бы к следующей Олимпиаде наши спор-
тсмены подготовились достойно. Фи-
нансирование тренеров, строительство 
и оборудование детско-юношеских 
спортивных школ — вот это все нужно 
и интересно. Это нужно обсуждать, 
этим нужно всерьез заниматься. А у нас 
часто идет подмена понятий, и вместо 
действительно нужных вопросов мы за-
морачиваемся на чем-то лишнем.

Быстрее, выше, честнее
Завершившаяся зимняя Олимпиада в Пекине для национальной сборной прошла тяжело и со скандалами. Допинговый инцидент с Камилой 
Валиевой вывел из равновесия даже всегда идущих впереди фигуристок. На этой странице эксперты, журналисты и читатели «ВМ» обсуждают 
дальнейшую судьбу большого спорта, перспективы России и состояние Камилы Валиевой. 

ДМИТРИЙ 
ГУБЕРНИЕВ
СПОРТИВНЫЙ 
КОММЕНТАТОР

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ПОЛИТОЛОГ

ВИКТОР 
КРОВОПУСКОВ
ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ 
ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН 
ПО ФЕХТОВАНИЮ

17 февраля 2022 года. Китай. Пекин. Столичный дворец спорта. Фигурное катание. Женщины. Произвольная программа. Главный тренер команды ОКР по сборному катанию 
Этери Тутберидзе (слева) и ее подопечная Камила Валиева после выступления

Cosworth
И хорошо бы больше спорта по-
казывать по центральным кана-

лам. А то получается, что в новостях 
все говорят о Валиевой, а сами сорев-
нования на других каналах.

Vikky_kikky
Наши прыгуны с трамплина уча-
ствуют в соревнованиях, но берут 

медали редко. Но все равно участвуют. 
Может, главное все-таки участие? 

Vazgen_Мakakyan
А сколько и каких спортивных 
школ и объектов нужно. Есть 

у нас школа юных керлингистов олим-
пийского резерва?

Комментарии

Американец
А стоит ли делать спорт частью 
политики? Понятно, что это ре-

альность, но не думаю, что это хорошо 
и так должно быть.

Илья Криштул
Спорт в продолжение политики 
превратили нацисты. А режиссер 

Лени Риффеншталь этому помогла.

Тзинч
Допустим, не все виды спорта 
имеют политическое значение. 

Игровые — футбол, хоккей — да. 
А, например, санный спорт? Много кто 
его смотрит?

Рейсфедер
Не столько политика, сколько 
деньги. Большой спорт — это 

большие деньги. В этом корень зла.

Ихара Сайкаку
Вместо того чтобы объединять 
народы, сегодня из-за спорта ве-

дутся настоящие войны. Хорошо, что 
хоть только в медиа. 

Комментарии

Мясоед
Футбольные фанаты дерутся, 
а фанаты шахмат и биатлона 

почему-то нет. Может, дело в фанатах, 
а не в виде спорта?

Иван_Литрович
Олимпиады не должны были за-
менить войны, они должны были 

их отменить. В этом изначально была 
идея. А не в продолжении конфликтов 
спортивными средствами. А сегодня 
спорт как раз и стал войной.

Эмиль
А зачем нужен допинг? Чтобы по-
бедить любой ценой, даже рискуя 

здоровьем спортсмена и медалями, 
полученными нечестным путем? 
Оно того не стоит.

Polkownique77
Олимпиада в Германии накануне 
Второй мировой войны войну от-

менить не смогла. Спорт и войны шли 
параллельно друг другу. Сегодня мы 
видим это же. К сожалению. 

Комментарии Акстисья
Тогда нужно вводить в программу 
олимпиад что-то типа кубка кон-

структоров в «Формуле-1». За дости-
жения в фармакологии. 

Асока_Тано
Закон либо один для всех, либо 
его нет. То же и в спорте. Либо 

все соблюдают правила, либо это уже 
не спорт.

Ирий
А лучше вместо себя коробочку 
лекарств присылать. 

Комментарии
Сталинист

Камила, как партизанка Зоя Кос-
модемьянская. Выдержала все 

и не сломалась, вызвав ярость между-
народных спортивных фашистов. 

Karl-Gustav
Дети оказались заложниками ам-
биций взрослых. К скульптурной 

группе Шемякина стоит добавить фи-
гуру со спортивным секундомером 
и головой чудовища. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Баринова. Вчера в Ботаническом саду МГУ «Аптекарский огород» она нашла первые подснежники. Несмотря на то 
что синоптики обещают очередные морозы в конце недели, эти нежные цветы уже распустили свои бутоны. В дикой природе подснежники обычно распускаются 
только в начале марта, но в «Аптекарском огороде» они расцвели намного раньше. Все дело в особом микроклимате, который обеспечивают сотрудники Ботаниче-
ского сада. Полюбоваться первыми цветами можно в Теневом саду у главного входа в «Аптекарский огород». А еще москвичи, которые совсем истосковались по 
весне и ярким краскам природы, могут посетить выставку «Репетиция весны», которая откроется в Ботаническом саду уже завтра. Там посетители увидят не только 
скромные белые подснежники, но и множество других весенних растений — тюльпаны, нарциссы, крокусы, гиацинты, лилии, ландыши, сирень. 

Свидание 
с Есениным

В юности мои отношения с классика-
ми русской литературы развивались 
очень бурно и почти реалистично. 
Я воспринимала их как совершенно 
живых людей. Лет в 14 влюбилась сра-
зу в двух поэтов — Александра Блока 
и Николая Гумилева. Причем Блок ли-
дировал в моем сердце. Я была убеж-
дена, что с легкостью могла бы «от-
бить» поэта у его «прекрасной дамы» 

Любови Менделеевой. Часами я разучивала оперные 
арии, чтобы поразить воображение Александра Алексан-
дровича (он тоже любил оперу). С Ахматовой, женой Гу-
милева, я соперничать не решалась. Анна Андреевна бы-
ла вне конкуренции. Сегодня, казалось бы, времена «фи-
лологических фантазеров» вроде меня давно прошли. 
Люди уже не только не читают классики, но и не помнят, 
как выглядят ее авторы. Однако недавний опрос, прове-
денный крупным книжным сервисом совместно с сайтом 
знакомств среди 8300 россиян, показал, что наши люди 
не только читают и помнят, но даже не 
прочь сходить на свидание со звезда-
ми доцифровой литературы. 40 про-
центов представительниц прекрасно-
го пола «проголосовали» за знаком-
ство с Есениным. Более четырех тысяч 
современных женщин в возрасте от 
21 до 45 лет провели бы с поэтом не-
сколько романтических часов. На вто-
ром месте, сильно обогнав Пушкина, 
расположился автор поэтических афо-
ризмов Омар Хайям. Третью ступень 
пьедестала дамская половина отвела 
Михаилу Булгакову. Пушкин обосно-
вался только на четвертом месте, сле-
дом за ним — Александр Дюма. Также 
в десятку фаворитов вошли Жюль Верн, Уильям Шекспир, 
Антон Чехов, Артур Конан Дойл и Владимир Маяковский. 
Что объединяет представителей этого разношерстного 
списка? Уж точно не мужская привлекательность (осо-
бенно в случае с Омаром Хайямом, который на всех своих 
портретах похож на старика Хоттабыча, но уж никак не на 
героя-любовника). Мне думается, общее между ними — 
некая загадка, тайна, детектив в судьбе каждого из них. 
По сей день ведутся споры об обстоятельствах гибели Есе-
нина и Маяковского, до сих пор до конца неясно, почему 
Пушкин стрелялся с Дантесом. Так и не понятно, пользо-
вался ли Александр Дюма-старший услугами литератур-
ных рабов. Еще более интересный вопрос вертится вокруг 
Шекспира: а был ли такой автор вообще? Или это талант-
ливый коллектив единомышленников? В общем, десятка 
«романтических писателей», выбранных россиянками, 
говорит о том, что наши женщины очень умны, начитан-
ны и любознательны. 
Увы, ассортимент женщин — классиков литературы раз-
нообразием не балует… Тем не менее российские мужчи-
ны сориентировались и выказали готовность сходить на 
свидание с Мариной Цветаевой и Анной Ахматовой. Зна-
ют, помнят, может, даже и читают. Тоже очень хорошо.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЗАВГОРОДНЯЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Депутаты хотят 
заморозить цены 
на коммунальные 
услуги. И как вам?

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА 
НИУ ВШЭ

Я считаю, что это предложе-
ние изначально неправиль-
ное. В условиях рыночной 
экономики цены на все това-
ры и услуги, в том числе 
и тари фы ЖКХ, должны регу-
лироваться рынком. Прину-
дительное их регулирование 
командными способами при-
водит, как правило, к обрат-
ному эффекту — к скачкам 
цен, а то и к экономическим 
кризисам. Если цены растут 
слишком быстро, то государ-
ство может выступать лишь 
демпфером, например, вво-
дить доплаты или льготы для 
наиболее уязвимых катего-
рий граждан. Но ни в коем 
случае нельзя удерживать це-
ны запретительными метода-
ми. Ни в какой сфере. 

НИКИТА КРИЧЕВСКИЙ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Это предложение разумно, но 
на практике нереализуемо. 
Во-первых, потому что офи-
циально доходы россиян по-
вышаются. Во-вторых, потому 
что депутаты, которые это 
предлагают, не смогут обеспе-
чить рассмотрение законо-
проекта. При всей здравости 
этого предложения, скорее 
всего, оно будет нивелирова-
но еще в правительстве, и до 
слушаний дело не дойдет. По-
тому что тарифы у нас форми-
руются естественными моно-
полиями, которые по закону 
имеют право повышать цены 
в пределах инфляции, чтобы 
эту инфляцию компенсиро-
вать. При этом умалчивается, 
что сами же монополии ин-
фляцию и создают, ибо закла-
дывают в ценообразование 

На рассмотрение в Государственную думу России внесли законопроект, предполага-
ющий введение моратория на рост тарифов ЖКХ на период с 1 июля по 31 декабря 
2022 года. Цель такой инициативы — частично улучшить ситуацию с реальными до-
ходами граждан, которые уменьшились из-за пандемии.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

возможные, еще не случив-
шиеся издержки. С экономи-
ческой точки зрения мы мог-
ли бы обеспечить заморозку 
тарифов ЖКХ за счет самих 
монополий — у них есть масса 
резервов, чтобы за счет опти-
мизации своей деятельности 
сдерживать тарифы, а воз-
можно, и снижать их. Но до-
бровольно ужимать собствен-
ные сверхдоходы никто не за-
хочет, поэтому мы имеем то, 
что имеем. 

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Я думаю, здесь дело скорее не 
в экономике, а в чистейшем 
политическом популизме. 
У партии, которая предлагает 
такой законопроект, сейчас 
идет трансфер власти, и пока 
не понятно, как она будет пре-
образовываться. И, я считаю, 
что от этих важных вопросов 
депутаты пытаются отвлечь 
своих избирателей. Поэтому 
и предлагают экономически 
спорные, но при этом очень 
нравящиеся широкой пуб-
лике сомнительные законо-
проекты.

Новорожденные ягнята 
получили кофейные имена 

Вчера сотрудники «Город-
ской фермы» ВДНХ выбрали 
имена трем новорожденным 
ягнятам. Подходящие вари-
анты предлагали москвичи 
в течение недели.

Ягнята — два коричневых 
самца и одна черная самоч-
ка — появились на свет в кон-
це января с разницей в не-
сколько дней. 
16 февраля в социальных се-
тях ВДНХ запустили конкурс 
на лучшие имена малышам. 
В течение недели москвичи 
предлагали свои варианты. 
Среди предложений — Сам-
сон, Семен, Герда, Звездочка, 
Лунтик, Лучик, Яна, Филя 
и Яша. Некоторые участники 
опроса отталкивались от 
окраса новорожденных. Чер-
ненькой девочке предлагали 
имя Арабика, ее коричневым 
братьям с белыми пятнышка-
ми на лбу — Кофеек и Янтарь, 
Пятнышко и Космос. Один из 
пользователей предложила 
имена Январис, Январт и Ян-
варита или Вьюга, Снежок 
и Буран — в честь месяца, ког-
да родились ягнята. 
— Вчера мы получили списки 
со всеми вариантами имен. 
В выборе окончательных кли-
чек участвовали все сотруд-
ники «Городской фермы». 
Дать имя животному — очень 
ответственный шаг, — расска-
зала директор по развитию 
«Городской фермы» ВДНХ 
Ирина Фролова. 
Спустя несколько часов напря-
женного обсуждения с име-

нами все же удалось опреде-
литься. Девочка стала Мок-
кой, ее братья Латте и Лунго. 
Все имена — названия кофей-
ных напитков.
Сейчас ягнята совсем окреп-
ли. Они уже живут вместе с ро-
дителями в вольере, рады 
встречать гостей, принимать 
угощение и позировать посе-
тителям «Городской фермы» 
для фотографий. 
— Малыши прекрасно себя 
чувствуют, но все еще немно-
го побаиваются гостей. Ду-
маю, в конце концов любо-
пытство возьмет верх. Они 
уже сейчас видят, как их мама 
принимает угощение от го-
стей фермы, и скоро последу-
ют ее примеру, — сказала 
Ирина Фролова. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

зверье мое

Работа и образование

Авто, запчасти

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Вчера 13:55 Сотрудники «Городской фермы» ВДНХ Юлия 
Соловьева с Моккой, Александра Сучкова с Латте и Никита 
Дегтярев с Лунго (слева направо) 

На «Городской ферме» 
ВДНХ обитает более ста 
животных: гусь Василий, 
альпаки Педро и Дося, 
олениха Сказка, пони 
Винтик, козел Иван, коро-
ва Ася, козочки Пятнашка 
и Потеряшка, нутрии 
Шапка и Шубка, енот Луи 
и другие. Почти всех зве-
рей, кроме енотов, кроли-
ков и нутрий, можно кор-
мить с рук. При этом посе-
тителям запрещено при-
носить угощения с собой. 
Кормить обитателей фер-
мы можно только особы-
ми смесями, которые про-
даются на ферме. 
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Названы лучшие книги 
и издательства 
Вчера Экспертный совет На-
циональной премии «Луч-
шие книги и издательства 
2021 года» огласил наконец 
имена лауреатов.

Список получился длинным, 
в нем много известных имен 
и огромное количество номи-
наций. Конечно, особенно хо-
чется поздравить тех, кто удо-
стоен Премии Русского био-
графического института «За 
вклад в русскую культуру». 
Среди них — Виктор Федоров, 
президент Российской госу-
дарственной библиотеки, Ми-
хаил Слипенчук, профессор 
географического факультета 
МГУ им. М. В. Ломоносова, Та-
мара Михайлова, гендиректор 
Малого театра, Владимир Вах-
ромеев, основатель издатель-
ства «Русское слово», а также 
два главных редактора: Вла-
дислав Фронин («Российская 
газета») и Максим Замшев 
(«Литературная газета»). 
В номинации «Поэзия» побе-
дил двухтомник «Антология 
кадетской поэзии» (издатель-
ство «Гриффон»), ну а в прозе 

всех обошла «Таймери. Таеж-
ная повесть» Александра Ку-
приянова (Купера) (издатель-
ство «Время»). 
Национальной премией были 
отмечены также книги-жиз-
неописания, посвященные 
ярким личностям минувшего 
века. Это «Гагарин. Пассажир 
с детьми. Юрий Гагарин до 
и после 27 марта 1968 года» 
Льва Данилкина, «Практиче-
ский работник» — книга, по-
священная Георгию Маленко-
ву, Андрея Сорокина, и «Жиз-
неописание Виктора Василье-
вича Карпушкина» группы 
авторов. Воздали должное 
и истории: премии получили 
Александр Звягинцев за труд 
«300 лет Российской прокура-
туре», Юлия Кудрина за книгу 
«Александр III и Мария Федо-
ровна. Император и импера-
трица на службе России» 
и другие. 
От души поздравляем победи-
телей и делаем выводы, что 
стоит читать: высокая премия 
отмечает только достойных. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 


